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панорама новостей
// в добрый путь!

 ОТ СЕРДЦА – САМОЕ ЛЮБИМОЕ! К 
гуманитарной акции «Дети Кузбасса - детям 
Сирии», стартовавшей в Кемеровской области, 
подключились и школы. Так, к примеру, в средней 
общеобразовательной школе № 10 г. Кемерово 
решили сделать акцент исключительно на сборе 

детских мягких игрушек. Организаторы акции не 
ожидали, что она получит у ребят такой большой 
отклик: как рассказала директор школы Елена 
Дятлова, многие дети принесли в дар сирийским 
сверстникам свои самые любимые и дорогие 
игрушки. Фото Федора Баранова

600 страниц – таков объем книги «Энциклопедия 
хлеба», которую написал профессор КемТИППа 
Александр Романов. В институте он заведует 
кафедрой технологии хлеба, кондитерских и 
макаронных изделий, а также возглавляет областную 
ассоциацию мукомолов и хлебопеков. Новое издание 
обобщает информацию, связанную не только с 
процессом хлебопечения, но и с его значением в 
жизни людей, истории и культуре разных народов, 
национальных и религиозных обрядах.

На ёлку в Кремль
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// погода

// образование

Школа нового поколения
Окончание.  
Начало на 1-й стр.

Как заметил губернатор, в 
школе установлены интерактив-
ные доски, мультимедийное обо-
рудование, компьютеры. Также 
созданы условия для всесторон-
него развития детей. Есть спорт-
зал с раздевалкой и душевыми. 
После уроков школьники смогут 
посещать творческие кружки и 
спортивные секции по легкой ат-
летике, хореографии, ритмике, 
шахматам. В подвале установлен 
прибор погодного регулирова-
ния, с помощью которого будет 
поддерживаться оптимальная 
температура во всех помещениях.

Всего на строительство (при-
чем в рекордные сроки – за восемь 
месяцев!) и оснащение начально-
го блока школы было направле-
но 326 млн рублей. Школа полно-

стью отвечает всем требованиям 
безопасности. Здесь установлены 
автоматическая пожарная сиг-
нализация, система наружного 
видеонаблюдения, «тревожная 
кнопка», система контроля до-
ступа и учета входящих, которая 
позволяет родителям получать 
сообщение на телефон о посеще-
нии школы их детьми.

– У нас в семье пятеро детей. 
Двое из них учатся в 34-й шко-
ле, – рассказала одна из мам, Та-
тьяна Алабина, доцент кафедры 
«Финансы и кредит» Кемеровско-
го госуниверситета. – И старшая 
дочь училась здесь, потом посту-
пила в городской классический 
лицей. И она бы не смогла посту-
пить, если бы не сильнейшая под-
готовка в 34-й. На следующий 
год, надеемся, и наш четвертый 
ребенок тоже пойдет в эту школу. 

Мы очень ждали, когда построят 
это здание. А оно еще и таким за-
мечательным оказалось!

На открытии губернатор на-
помнил, что дополнительный блок 
начальной школы №34 стал вто-
рым образовательным учрежде-
нием, построенным в 2016 году. К 
1 сентября в городе-спутнике Лес-
ная Поляна открылась самая боль-
шая в Кузбассе цифровая школа. 
Оба учреждения созданы в рамках 
федеральной программы по стро-
ительству новых школ, которая 
стартовала в 2015 году по иници-
ативе президента Владимира Пу-
тина.

Всего в области сейчас дей-
ствуют шесть цифровых школ и 
строятся еще три: в Новокузнец-
ке – на 825 мест, Калтане – на 528, 
Гурьевске – на 534.

Ирина Жукова.

// акция

Спешите творить добро

22 декабря 75 кузбасских 
детей отправятся в Москву на 
Кремлевскую елку.

Общероссийская новогод-
няя елка состоится в Государ-
ственном Кремлевском Дворце 
26 декабря. Наши ребята также 
посетят Государственный му-
зей Московского Кремля, Ору-
жейную палату и Исторический 
музей, примут участие в пред-
ставлении на ледовом катке на 
Красной площади. 

В этом году кузбасская деле-

гация 16-й раз будет представ-
лена на общероссийской ново-
годней елке. За это время 1600 
наших мальчишек и девчонок 
поучаствовали в мероприятии. 
В составе группы дети из при-
ёмных семей и учреждений для 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, от-
личники учёбы, опекаемые дети, 
активисты общественных объ-
единений и творческих коллек-
тивов, победители областных, 
всероссийских, международ-
ных конкурсов, олимпиад, со-

ревнований, дети ветеранов бо-
евых действий и ликвидаторов 
аварии на Чернобыльской АЭС 
из всех городов и районов Куз-
басса. Вся делегация обеспечена 
отличительной формой с сим-
воликой Кемеровской области 
(шапочка, шарф, перчатки, уте-
пленный костюм).

Средства на проезд кузбас-
ской делегации выделены из об-
ластного бюджета.

Из Москвы дети вернутся на-
кануне Нового года - 30 декабря.

Пресс-служба АКО.

Традиционный рож-
дественский благо-
творительный аукцион 
пройдет в Кемерове 22 
декабря.

Аукцион проводится по 
инициативе губернатора 
Амана Тулеева в рамках 
акции «Кузбасс – террито-
рия добра» с 2005 года.

Обучающиеся и педа-
гоги учреждений профес-
сионального образования 
выставят лучшие автор-
ские изделия профессио-
нального и декоративно-
прикладного творчества.

В этом году на свободной 
праздничной ярмарке-рас-
продаже будет представле-
но свыше 2000 изделий.

На торги будет выстав-
лено 25 лотов – эксклю-

зивных авторских работ. 
Часть средств, вырученных 
на аукционе, по традиции 
перечислят в Кузбасский 
благотворительный фонд 
«Детское сердце», осталь-
ные деньги будут направ-
лены на реализацию соци-
ально значимых программ 
учреждений профессио-
нального образования, на 
поддержку творческих мо-
лодежных инициатив, раз-
витие волонтерских про-
грамм и т.д.

Организаторы меро-
приятия - департамент об-
разования и науки Кеме-
ровской области и центр 
обеспечения организаци-
онно-технической, соци-
ально-экономической и 
воспитательной работы.

Пресс-служба АКО.

// сотрудничество

Планы новых контактов

Губернатор Аман Тулеев 
обсудил с белорусским 
министром Андреем 
Ковхуто вопросы сотруд-
ничества с Республикой 
Беларусь.

В тот же день в облад-
министрации был подпи-
сан план мероприятий по 
торгово-эконом и чес ко-
му сотрудничеству между 
Кузбассом и Республикой 
Беларусь на 2017-2018 годы. 
Он предполагает развитие 
как традиционных направ-
лений, так и новых. Из тра-
диционных министр на-
звал продажи карьерной и 
коммунальной автотехни-
ки, автобусов, лифтового 
оборудования. Из перспек-
тивных проектов Андрей 
Ковхуто выделил постав-
ки лесозаготовительной и 
сельскохозяйственной тех-
ники, электробусов (трол-
лейбусы без дуг), производ-
ство продукции лёгкой и 
пищевой промышленности, 
а также развитие эко- и аг-
ротуризма. Для внедрения 

новых изобретений в Куз-
бассе уже работают пред-
ставительства белорус-
ских компаний; создаются 
совместные предприятия. 
Угольщики также ждут от 
белорусских производите-
лей «БелАЗ», способный 
работать на газовом топли-
ве. В свою очередь из Кеме-
ровской области в Беларусь 
продолжатся поставки угля, 
металлургической продук-
ции. 

Министр пригласил Ту-
леева на следующее засе-
дание совместной рабочей 
группы по двустороннему 
сотрудничеству, которое 
состоится в Беларуси ори-
ентировочно в первом-вто-
ром квартале 2017 года. Как 
подчеркнул губернатор, не-
обходимо разработать ме-
ханизм по конкретиза-
ции подписанного плана 

– сформировать «дорожные 
карты» по основным на-
правлениям, чтобы достиг-
нутые договоренности име-
ли четкие формы.

Евгений Петров. 

// факт
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// портрет нашего читателя

«Кузбасс» любят и ждут

// перспектива

Из Швеции – с надеждой

// качество жизни

Помочь борьбе гуманностью

// итоги года

Жилищный рекорд

 В Прокопьевском горнотехническом техникуме им. В.П. Романова «Кузбасс» читают и вот так любят! 
Педагог-организатор Галина Черняк, студенты-активисты Дмитрий Снетков и Алла Шульга.

// безопасность

Праздник с огоньком, но без возгораний

Конкурс «Селфи с «Кузбас-
сом», посвященный приближа-
ющемуся 95-летнему юбилею 
нашей газеты, в самом разгаре! 
На этой неделе отмечаем сразу 
нескольких участников. Фир-
менную майку от нашей газеты 
и уникальный лунный кален-
дарь получают Прокопьевский 
горнотехнический техникум 
им. В.П. Романова (призы от-
правим по почте) и пользова-

тель Instagram под ником Lisa_
kuz42 (забрать презент можно 
в будние дни в секретариате 
редакции, кабинет № 411, тел.  
(8-3842) 35-38-05). 

А пригласительные от кеме-
ровского киноцентра «Гринвич» 
честно заработали ученицы 8 «В» 
класса школы №10 г. Кемерово 
Екатерина и Дарья; пользователь 
Instagram под ником Naprienko_d; 
любитель бега Станислав Оленёв 

и завсегдатай читального зала 
Анатолий Щербаков (билеты в 
кино тоже оставлены в секрета-
риате редакции).

Конкурс продолжается. Что-
бы принять в нем участие, нужно 
сделать селфи с газетой «Кузбасс», 
разместить фото в Инстаграмме с 
хештегом #кузбасс95 либо на на-
ших официальных страницах в 
социальных сетях «ВКонтакте», 
«Фейсбук».

По итогам 2016 года Кемеро-
во достигнет исторического 
максимума по вводу жилья.

В уходящем году в областной 
столице, по предварительным 
оценкам главы города Ильи Се-
редюка, ожидается сокращение 
общих объемов строительства 
на 5,5%. В то же время в Кеме-
рове введут не менее 320 тысяч 
квадратных метров жилья: это 
будет абсолютный рекорд для 
города. Предыдущий истори-
ческий максимум кемеровские 

строители установили в 2008 
году, когда ввели 309 тысяч ква-
дратных метров. Как отметил 
градоначальник, один из факто-
ров, стимулирующих жилищное 
строительство, – положитель-
ный естественный и миграцион-
ный прирост населения. 

«Мы хотим, чтобы это было 
не просто достижение, а уро-
вень, ниже которого мы не будем 
опускаться,  – прокомментиро-
вал Илья Середюк ожидаемые 
показатели по вводу жилья. – А 
для этого нужно планировать 

новые площадки, сети, автодо-
роги – это тренд развития... Мы 
позиционируем  Кемерово как 
город возможностей, где  удобно 
и комфортно жить, куда удобно 
вкладывать, здесь приветству-
ют инвесторов».

Глава города рассказал о же-
лании привлечь в город новые 
компании, особенно инвестиру-
ющие в производство. Обеспе-
ченность Кемерова торговыми 
площадями, по его оценкам, до-
стигла 150%. 

Ольга Смирнова.

Особый противопожарный 
режим начал действовать в 
Кузбассе, он продлится до  
15 февраля следующего года.

Напомним, эта предновогод-
няя мера – традиционная. Еже-
годно в этот период сотрудники 
МЧС совместно с представите-
лями администраций городов и 
районов, а также общественно-
сти, предпримут усиленные меры 
для того, чтобы не допустить ро-
ста пожаров в зимний период, 

особенно в жилом секторе.  
Как пояснили в пресс-службе 

ГУ МЧС РФ по Кемеровской об-
ласти, большое внимание уделя-
ется профилактической и разъ-
яснительной работе с населением 
по вопросам пожарной безопас-
ности и действиям при возникно-
вении пожаров. Акцент делается 
и на соблюдении требований рас-
пространения и использования 
пиротехнических изделий. 

Особый противопожарный ре-
жим предусматривает также уже-

сточение требований к долж-
ностным лицам, руководителям 
предприятий, организаций и 
гражданам по соблюдению ими 
требований пожарной безопас-
ности. Размер штрафов за нару-
шения во время особого режима 
увеличен, сейчас он составляет: 
на граждан – от двух до четырех 
тысяч рублей, на должностных 
лиц – от 15 до 30 тысяч, на юри-
дических лиц – от 400 тысяч до 
полумиллиона рублей.

Юлия Сергеева.

В Кемерове прошла на-
учно-практическая кон-
ференция, посвященная 
реализации Конвенции 
ООН о правах инвали-
дов, которая была при-
нята десять лет назад.

Всего в нашей области 
более 242 тысяч людей со 
статусом инвалидов, из них 
более 11 тысяч детей.

— Качество жизни инва-
лидов не должно закончить-
ся вопросами, поднятыми 
на конференции, — подчер-
кнул в своем выступлении 
заместитель губернатора по 
вопросам социальной поли-
тики Валерий Цой.

В Кузбассе делается всё 
возможное, чтобы люди с 
разными видами заболева-
ний не замыкались в четырех 
стенах. С 2009 года при гу-
бернаторе области действу-
ет совет инвалидов, коор-

динирующий деятельность 
органов власти по формиро-
ванию доступной среды для 
людей с ограниченными воз-
можностями. Кузбасс среди 
первых регионов в России 
приступил к созданию без-
барьерной среды. Сейчас уже 
привычны пандусы у вхо-
дов не только в поликлини-
ки, аптеки, жилые дома, но и 
в торговые точки, учрежде-
ния культуры и образования. 
Техническими средствами 
реабилитации оборудуются 
квартиры, где живут инвали-
ды. А еще по городам и райо-
нам ходят социальные такси. 
И все больше особенных де-
тей учатся в классах с обыч-
ными сверстниками. Для тех, 
кто еще не покидает  своих 
квартир, организовано дис-
танционное обучение. Под-
робнее — в ближайших номе-
рах «Кузбасса».

Галина Бабанакова.

Илья Середюк пригла-
сил в Кемерово ИКЕА.

Глава Кемерова поде-
лился надеждами открыть 
в областной столице пред-
ставительство всемирно из-
вестного шведского бренда 
мебели и товаров для дома. 
«Мы внесли свои предложе-
ния по размещению крупных 
компаний – АШАН, ИКЕА, 

– сказал Илья Середюк. – Но 
мы хотели бы, чтобы эти 
компании зашли сразу обе – 
они друг без друга не ходят. 
Но пока они между собой не 
определились: АШАН готов, 
ИКЕА пока думает – площад-
ку им, несколько вариантов, 
предложили».

В ИКЕА информацию 
о переговорах с кемеров-
ским сити-менеджером не 
подтвердили, но и не опро-
вергли. «Компания ИКЕА 
продолжает свое разви-
тие в России, – сообщили в 
пресс-службе ИКЕА в Рос-
сии. – В ближайшие годы 

мы планируем инвестиро-
вать в обновление и рас-
ширение существующих 
магазинов ИКЕА и торго-
вых центров МЕГА, а также 
строительство новых»…

Собеседник газеты доба-
вил, что в планах развития 
бренда и освоенные рынки, 
и регионы, где он ранее не 
был представлен. В насто-
ящее время у компании в 
приоритете Москва, Санкт-
Петербург и Челябинск. 
Здесь ИКЕА недавно при-
обрела земельные участки 
для строительства торго-
вых центров и отдельного 
магазина. Ничего конкрет-
ного относительно планов 
по заходу в Кузбасс в пресс-
службе не пояснили.

Напомним: в декабре 
прошлого года компания 
АШАН подтверждала «Куз-
бассу» открытие гипермар-
кета в Кемерове, однако в 
апреле он открылся только 
в Новокузнецке. 

Ксения Гордийчук.

Кузбассовцы бросили все силы на ликвидацию 
последствий обильных снегопадов.

Вчера на уборку снега вышли 28 тыс. жителей области, 
в т. ч. более 7000 коммунальщиков, 9000 работников со-
циальной сферы и 2300 студентов, было задействовано 
1134 единицы техники. Были очищены 5741 двор, 1684 
остановочных павильона, более 1500 кровель многоквар-
тирных и частных домов. Общими усилиями с террито-
рий городов и районов вывезено более 23 199 кубометров 
снега. Активность проявили представители регионально-
го бизнеса.

Вместе с тем в Кемерове не организовали уборку прилега-
ющих территорий филиал «Сибирской генерирующей ком-
пании» (директор Юрий Шейбак), ООО «ЭТЕРА» (директор 
Татьяна Власова), МАУ «Дворец культуры шахтеров» (ди-
ректор Нина Бурляева), ОАО «Кемеровское пассажирское 
автотранспортное предприятие №1» (и. о. директора Ольга 
Андреева), ТЦ «Север» (собственник Константин Яковлев).

Пресс-служба АКО.

// субботник
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// дома!

Полгода тревог позади
// персоны нон грата

На родину под конвоем

// проверки

Так и просят ремней

// окно в природу

Свиристели прилетели

// конкурс

Стать законопослушными играючи

Из длительной служебной 
командировки на Северный 
Кавказ вернулся сводный от-
ряд кузбасских полицейских.

На перроне Топкинского же-
лезнодорожного вокзала состо-
ялась торжественная встреча 
более ста сотрудников органов 
внутренних дел Кузбасса, кото-
рые полгода провели в служеб-
ной командировке на Северном 
Кавказе. Среди них – сотрудни-
ки ППС, ГИБДД, уголовного ро-

зыска, следователи, дознаватели 
и представители других служб. 
Они пресекали правонаруше-
ния, раскрывали и расследовали 
преступления, помогали тамош-
ним полицейским в обеспечении 
общественного порядка и безо-
пасности. Честно исполнив свой 
служебный долг, кузбассовцы вы-
полнили главный приказ началь-
ства: вернулись домой живыми и 
здоровыми.

На перроне вокзала вернув-
шихся домой стражей правопо-

рядка встречали руководство 
регионального полицейского 
главка, коллеги и сослуживцы, 
друзья и близкие.

Как отметили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, в ближайшее время каж-
дому из прибывших предсто-
ит пройти курс реабилитации, и 
только после этого они присту-
пят к исполнению своих профес-
сиональных обязанностей на ро-
дине.

Всеволод Дмитриев.

Кемеровчане делятся в соц-
сетях снимками снегирей и 
свиристелей. Помимо этих 
зимних гостей в нынешнем 
году в Кузбасс на зимовку 
прилетели щуры.

Стайки птиц, облюбовавших 
кусты рябины, можно наблюдать 
в кемеровских парках и скверах, 
а также на улицах города. И если 

снегири и свиристели прилета-
ют к нам почти каждую зиму, то 
щуры, как отмечают специали-
сты, лишь примерно раз в пять 
лет.

- В этом году первые снеги-
ри начали прилетать уже в октя-
бре, они спускаются к нам с гор и 
из тайги в поисках пропитания, - 
пояснил завкафедрой зоологии 
и экологии КемГУ Николай Ска-

лон. - Щуры только сейчас начи-
нают прилетать, они к нам при-
бывают с севера, из лесотундры.

Все эти птицы питаются в 
зимнее время в основном ягода-
ми – рябиной, калиной, плода-
ми сибирской яблони. И в Куз-
бассе пробудут до тех пор, пока 
этот вид пропитания не закон-
чится.

Ольга Михайлова.

В Кемерове подведены итоги 
городского смотра-конкурса 
отрядов юных друзей поли-
ции.

В мероприятии, которое со-
стоялось в кемеровском центре 
дополнительного образования 
им. Веры Волошиной, приняли 
участие победители районных 
этапов из шести школ областно-
го центра. В программе соревно-
ваний были тесты по правовой 
тематике, конкурсы по оказанию 
первой медицинской помощи, 
спортивные состязания, стрель-
ба из пневматической винтовки 

и творческий этап, на котором 
школьники представляли свои 
команды со сцены. 

«Такие мероприятия очень по-
лезны. Ребята раскрывают свои 
творческие способности в форме 
выступления и игры, а органи-
заторы решают задачу правово-
го информирования школьников 
и прививают им навыки законо-
послушного поведения», - отме-
тила начальник подразделения 
по делам несовершеннолетних 
управления МВД России по г. Ке-
мерово Анжелика Виноградова.

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 

области, в итоге лучшим отря-
дом юных друзей полиции были 
признаны представители школы 
№39. Ребята из команды «Толь-
ко факты» показали самые вы-
сокие результаты на всех этапах. 
Вслед за ними призовые места за-
няли отряды юных полицейских 
из школы №24 и гимназии №17.

Участники городского конкур-
са, не занявшие призовые места, 
отмечены почетными грамотами 
и сладкими призами. Школьни-
ки пообещали стражам порядка, 
что в новом году продолжат свое 
сотрудничество с полицейскими.

Всеволод Владимиров.

 Одни из участников смотра-конкурса юных друзей полиции - команда «Закон и порядок» из школы 
№99 г. Кемерово вместе со своими взрослыми наставниками.

Двое жителей Средней 
Азии, отбывавших на-
казание в исправитель-
ных колониях Кеме-
ровской области, после 
освобождения депорти-
рованы на родину.

Оба иностранных граж-
данина, 24 и 33 лет, отбы-
вали наказание в кузбас-
ских колониях за серию 
грабежей и разбоев, кото-
рые они совершили в Мо-
сковской области. Мини-
стерством юстиции РФ в 
отношении них было при-
нято решение о бессроч-

ном запрете въезда на тер-
риторию нашей страны.

По окончании сро-
ка пребывания в местах 
лишения свободы (один 
пробыл там три с полови-
ной года, другой – полто-
ра) иностранцы в сопро-
вождении сотрудников 
управления по вопросам 
миграции ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской об-
ласти были доставлены в 
новосибирский аэропорт 
«Толмачево», откуда от-
были в свой родной Узбе-
кистан.

Николай Малин.

В Ленинске-Кузнецком 
и Полысаеве сотрудни-
ки ГИБДД проверили 
автолюбителей на со-
блюдение правил пере-
возки детей.

В ходе рейда полицей-
ские выявили четырех во-
дителей, которые перево-
зили в салоне автомобилей 
малолетних пассажиров (в 
возрасте до 12 лет) без ис-
пользования специальных 
удерживающих устройств. 
Все нарушители привле-
чены к административной 

ответственности, в каче-
стве наказания им грозит 
штраф в размере 3000 ру-
блей. 

Кроме того, сотрудники 
госавтоинспекции прово-
дили беседы с водителями, 
вручали им специальные 
памятки по правилам пе-
ревозки детей в автомоби-
лях, а также демонстриро-
вали видеоролик, который 
наглядно показывал необ-
ходимость использования 
детских удерживающих 
устройств.

Никита Белый.

 В 2016 году с территории Кузбасса на родину было 
депортировано 80 иностранных граждан. Фото Дми-
трия Печерина.

Редакция газеты «Кузбасс» глубоко скорбит по 
поводу преждевременного ухода из жизни бывше-
го сотрудника 

ДЕНИСОВОЙ
Светланы Владимировны.

Выражаем искренние соболезнования родным 
и близким.

 Фото отдела пропаганды УГИБДД.
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«Реализуй свои мечты.  
А не чужие»…

Статистика завершив-
шейся на днях в Кузбас-
се очередной молодеж-
ной образовательной 

программы «Ты – предприни-
матель!» впечатляет: заявки на 
участие в программе подали 
3011 человек; успешно прошли 
два отборочных этапа (анкети-
рование и очное собеседование 
с экспертами или выполнение 
письменного задания) и полу-
чили приглашение на обучение  
562 претендента, обучение 
прошли 480 из них; с готовыми 
бизнес-проектами к финалу по-
дошли 50 человек; высшей на-
грады – недельной стажировки в 
Томске – удостоены авторы пяти 
лучших бизнес-проектов.

За этими скупыми цифрами – 
четыре месяца интенсивной ра-
боты 31 бизнес-тренера и 90 экс-
пертов в семи городах нашей 
области. Но если тренинги, ма-
стер-классы, деловые игры, «кру-
глые столы», проведенные для 
участников программы, их биз-
нес-идеи, переросшие в бизнес-
проекты, можно сосчитать, то 
чем измерить человеческие кон-
такты, перерастающие если не в 
партнерство, то в крепкую друж-
бу? А главное, как этому не радо-
ваться? Посудите сами!

Предпринимательство 
для старшеклассников 

Привлечь школьников в об-
разовательную программу «Ты 

– предприниматель!» его органи-
заторы в Кузбассе стремятся по-
стоянно.

В 2011-м специально для них 
они разработали проект «Юный 
предприниматель Кузбасса». В 
апреле того года школьники Но-
вокузнецкого, Мариинского и 
Юргинского районов прошли 
обучение основам предприни-
мательства и ярмарочной дея-
тельности. А в октябре на сель-
скохозяйственной ярмарке на 
площади Советов в Кемерове 
ребята получили возможность 
реализовать продукцию, выра-
щенную или созданную своими 
руками, и продемонстрировать 
навыки, приобретенные за время 
учебы. После того как в 2014 году 
Кемеровский Центр поддержки 
предпринимательства проявил 
инициативу – провел городской 
форум «Буду предпринимате-
лем!», на следующий год такой 
же форум прошел уже под эгидой 
программы «Ты – предпринима-
тель!». 

В программе «Ты – предпри-
ниматель-2016» школьников 
ждал новый, еще более интерес-
ный – интерактивный проект. 
Его департамент по развитию 
предпринимательства и потре-
бительского рынка Кемеровской 
области проработал вместе с му-

ниципальным фондом поддерж-
ки предпринимательства г. Кеме-
рово и региональным Центром 
инноваций социальной сферы. 
Принять участие в интерактив-
ном проекте «Предприниматель-
ство для школьников» изъявили 
желание десять школ Кемеро-
ва. Каждая представила свою ко-
манду из шести человек. 

И 60 старшеклассников на три 
дня с головой ушли в бизнес. Для 
них – так же, как и для взрослых 
участников программы, – прове-
ли деловую игру «Конструктор 
бизнес-плана». Пять часов ре-
бята под руководством консуль-
танта-эксперта регионального 
Центра инноваций социальной 
сферы, генерального директора 
ООО «АрстЭК» Анны Чупахиной 
разрабатывали и готовили к пре-
зентации свои бизнес-проекты. А 
подготовить проекты к защите 
каждой команде помогали кура-
торы - молодые, успешные пред-
приниматели Кемерова. 

Познакомились школьники и 
с действующим бизнесом. В ке-
меровском городском бизнес-ин-
кубаторе они встретились с соб-
ственником производства кваса 
Николаем Кириченко, который 
рассказал, как у него появилась 
эта бизнес-идея, как он подби-
рал команду, выстраивал биз-
нес-процессы, продвигал свой 
продукт на рынок. Организова-
ли кемеровским старшеклассни-
кам и экскурсию на Беловское 
рыбное хозяйство, что в поселке 
Инском. Ребята не только узнали 
историю развития предприятия, 
но и собственными глазами уви-
дели, где и как выращивают осе-
тров, толстолобиков и сомов.

И все-таки все эти яркие впе-
чатления затмила защита соб-
ственных бизнес-проектов перед 
экспертной комиссией, кото-
рая проходила в конференц-зале  
отеля Томь RiverPlaza. Десять 
школ – десять бизнес-проектов. 
А выбрать экспертам предстояло 
одного победителя. Но им это не 
удалось – проекты «Дикая Рос-

сия» команды гимназии №17 и 
«Кафе на колесах» гимназии №41 
стоили друг друга!

– Что вы поняли о бизнесе за 
это время? – поинтересовались 
мы у команды гуманитарной 
гимназии №41.

Отвечали они тоже командой:
- Что нужно трудиться не по-

кладая рук. Не оставлять свой 
бизнес. Смотреть на конкурен-
тов. И что не сразу все получится. 
Нужно терпение… Даже после по-
ражения не надо расстраивать-
ся - надо верить в себя и начинать 
все сначала. И то, что для работы 
предпринимателем нужна очень 
сильная мозговая деятельность. 
В голове всегда должны быть 
формулы успеха. Нужно думать, 
думать, думать… 

- А куда, если честно, пойдете 
после школы?

- Я 100-процентно на марке-
тинг, потому что хочу пойти в 
предпринимательство. У меня 
все для этого есть - и бизнес-идея, 
и я знаю, что свяжу с бизнесом 
свою жизнь, и ни с чем более… 
Хотел бы на международные от-

ношения - дипломатом или пере-
водчиком… В журналистику. И 
если у меня на это будет время, 
то предпринимателем тоже всег-
да можно быть… Также есть пер-
спектива в журналистике. Но я 
думаю, вот эти знания, которые 
мы здесь получили, они в любом 
случае когда-нибудь нам приго-
дятся…Главное, чтобы были же-
лание и цель, тогда можно до-
стигнуть многого…

   МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СТЕПАН ЛЕБЕДЕВ,
собственник рекламно-производствен-
ной компании «Своя марка»,  
выпускник программы  
«Ты – предприниматель-2013»:

 - Я в шоке просто от того, 
что дети разговаривать 
научились - очень прият-
но слышать грамотную 
речь от молодого поколе-
ния. Мне нравится, что 
они думают, что они счи-
тать экономику учатся 
(причем у гуманитарной 
гимназии это лучше всех 
получается). Видно, что в 
работе над проектами ре-
бята сплотились, работали  
командой - это очень важно 
уметь, особенно в бизнесе. 

«Кто, если не мы?»
Студенты приходили на об-

разовательную программу «Ты – 
предприниматель!» всегда. Каж-
дый со своей бизнес-идеей, чаще 
всего очень далекой от профес-
сии, которой они обучались в 
вузе. В этом году организаторы 
программы решили переломить 
эту ситуацию. Практически. Ис-
пользуя популярный у молоде-
жи формат флэш-моба, вместе 
с Кемеровским региональным 
ресурсным центром и телекана-

лом «СТС-Кузбасс» провели для 
старшекурсников кемеровских 
вузов предпринимательский по-
единок «Кто, если не мы?».

В роли начинающих предпри-
нимателей рискнули попробо-
вать себя 60 студентов из шести 
вузов города Кемерово. Разбив-
шись на шесть команд по шести 
сферам бизнеса, они на протяже-
нии недели совершенствовали 
каждый свою бизнес-идею, ро-
дившуюся в недрах выбранной 
профессии, собирая ее, как пазл.

Бизнес-тренинги по основам 
конструирования бизнес-пла-
нов, управления бизнес-про-
ектами и их продвижения че-
редовались с практическими 
советами успешных бизнес-
менов, как бизнес-планы во-
плотить в жизнь. Студенты 
«примеряли» на себя роли руко-
водителей проектов, финансо-
вых директоров, маркетологов 
и специалистов по рискам, учи-
лись продвигать свои бизнес-
проекты вместе с партнерами. За 
всем этим наблюдала теле-каме-
ра, а потом и телезрители. 

И вот четыре раунда (раунд 
– это один день) поединка «Кто, 
если не мы?» позади. На пятом, 
завершающем раунде команда 
каждого вуза представляла ком-
петентному жюри свой бизнес-
проект. Но при этом она должна 
была на глазах жюри продви-
нуть его в среде многочислен-
ных зрителей.

В итоге победу в предприни-
мательском поединке одержа-
ла команда студентов КемГМУ с 
бизнес-идеей «Мобильное при-
ложение «Зубная фея». При-
ложение будущие медики раз-
работали специально для 
профилактики и лечения анома-
лий зубочелюстной и дыхатель-
ной системы у детей. 
окончание на 7-й стр.

Призывая к этому молодых кузбассовцев, организаторы образовательной программы  
«Ты – предприниматель!» шестой год подряд вооружают ее выпускников инструментами,  
которые помогут им строить и развивать свой бизнес

 Ну как вам это объяснить?

 Экспертам было чему удивиться...



146 (26514)   //  Четверг, 22 декабря 2016 7ты – предприниматель-2016
окончание. начало на 6-й стр. 

   МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

АНЖЕЛИКА ВЕРЕМЕЕНКО,
директор Кемеровского  
регионального ресурсного центра,  
руководитель Президентской  
программы подготовки  
управленческих кадров: 

- Мы впервые за шесть лет 
привлекли в программу 
«Ты – предприниматель!» 
студентов медицинского 
вуза. И они показали самый 
лучший результат. Несмо-
тря на то, что они вообще 
не изучают ни маркетинг, 
ни экономику, ни менед-
жмент. Конечно, можно 
сказать: это же завтраш-
ние медики, чтобы спасти 
жизнь человеческую они 
вообще должны всегда бы-
стро принимать решение, 
а для этого нетрадицион-
но мыслить. Но по-моему, 
этот поединок показал и 
другое: умные могут де-
лать всё. За короткий срок 
их можно научить и пред-
принимательству - было 
бы желание. Но если мы хо-
тим сделать рынок меди-
цинских услуг конкурент-
ным (а значит, развивать 
платные услуги), мы долж-
ны такое обучение студен-
тов наладить.

«Молодой  
предприниматель  
России» 

Этому конкурсу, как и самой 
программе «Ты – предпринима-
тель!», нынче исполнилось шесть 
лет. Но интерес к самому мас-
штабному состязанию молодых 
и дерзких год от года только воз-
растает.

На региональный этап кон-
курса «Молодой предпринима-
тель России-2016» поступили 
54 заявки от предпринимателей, 
которым нет еще и 30. Авторов 
24 лучших проектов конкурсная 
комиссия пригласила в Кемеро-
во на очную встречу с эксперта-
ми, чтобы выбрать лучших из 
лучших.

Но если в номинациях «Жен-
ское предпринимательство» и 
«Производство года» экспер-
ты однозначно назвали луч-
шими Наталью Городецкую (г. 
Кемерово, проект «Салон кра-
соты «Сливки») и Вячеслава 
Витвитского (Топкинский р-н, 
проект «Производство хлеба»), 
то в двух других номинациях 

- «Социальный бизнес года» и 
«Работодатель года» - остано-
вить свой выбор на какой-то 
одной кандидатуре им не уда-
лось. Потому в этих номина-
циях по два победителя. В но-
минации «Социальный бизнес 
года» это Кристина Николаева 
(г.Полысаево, проект «Центр 
когнитивного развития для де-
тей с особыми возможностями 
здоровья «Апельсин») и Кон-
стантин Рябченко (Таштаголь-
ский район, проект «Мобиль-
ный кинотеатр «Кинолайф»). 
В номинации «Работодатель 
года» это Дмитрий Бронни-
ков (г. Междуреченск, про-
ект «Мексиканско-кубинское 
кафе «Кучипада») и Степан 
Субботин (г. Кемерово, проект 
«Оказание услуг по комплекс- 
ной уборке помещений  
ООО «Атлант – сервис»).

   МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЕЛЕНА ЛАТЫШЕНКО,
уполномоченный по защите прав пред-
принимателей в Кемеровской области:

 - Некоторые проекты в но-
минации «Социальный биз-
нес года» было просто ра-
новато еще оценивать как 
проекты финалистов реги-
онального этапа конкурса 
«Молодой предприниматель 
России». Да, как идеи они хо-
роши, что «Доступные экс-
курсии» Инессы Тикановой 
(они для лиц с ограничен-
ной мобильностью, хотя до-
ступные экскурсии для лю-
бых категорий населения 
хорошо бы организовать - 
многие из нас не знают го-
род, край, где живем, к сожа-
лению), что «Кузбасснейро» 
Екатерины Черкаевой (идея 
очень интересная и нужная! 
Мы уже привыкли к опреде-
ленному набору частных ус-
луг в здравоохранении. И что 
этот перечень дополнит-
ся еще и неврологией, толь-
ко приветствовать можно). 
Но их авторы только в нача-
ле пути. Чтобы оценить эф-
фективность того, что они 
начали, нужно время.

«Ярмарка  
бизнес-идей»

Когда мы спросили постоян-
ного куратора кузбасской про-
граммы «Ты – предпринима-
тель!» Елену Борисову, главного 
консультанта департамента по 
развитию предпринимательства 
и потребительского рынка Кеме-
ровской области: «А есть в куз-
басской программе «Ты – пред-
приниматель!» то, чем лично вы 
гордитесь, чего нет в других ре-
гиональных программах?», она 
не без гордости ответила: «Наша 
фишка, выражаясь языком моло-
дежи, в том, что мы проводим от-
бор и доработку бизнес-проектов. 
Во многих регионах проходит 
просто бизнес-обучение. Мы об-
учаем, а потом еще проекты про-
ходят доработку с предпринима-
телями-экспертами». 

Участники нынешней про-
граммы смогли убедиться в этом 
сами. После завершения череды 
образовательных мероприятий 
для тех из них, кто предоставил 
проекты своих бизнес-планов, 
организаторы программы про-
вели семинар «Бизнес-планиро-
вание. Правила и ошибки» (его 
транслировали онлайн на все 
города Кузбасса). Те, кто захо-
тел получить экспертную оценку 
своих бизнес-идей, захватив с со-
бой помимо бизнес-плана маке-

ты, образцы, фотографии своего 
товара или услуги и, конечно же, 
свои визитки, пришли на став-
шую уже традиционной «Ярмар-
ку бизнес-идей». 

Встреча с экспертами и потен-
циальными инвесторами на этой 
«Ярмарке бизнес-идей» проходи-
ла в непривычной для прежних 
«ярмарок» тишине в шести биз-
нес-зонах: медицина, спорт и здо-
ровье; транспорт, логистика; агро- 
и пищевая промышленность, 
предприятия общественного пи-
тания и ветеринария; сувениры, 
подарки, праздники и развле-
чения; обучение, развитие, дет-
ство; строительство, производ-
ство строительных материалов, 
инженерия и экология. В каждой 
зоне за столом – эксперты, на-
против (кружком) – авторы биз-
нес-идей из названных отраслей. 
Одну бизнес-идею обсуждают все 
эксперты, сообща. У авторов дру-
гих идей есть возможность все это 
слушать – мотать на ус замечания 
и советы экспертов.

Финал этой ярмарки был та-
ким же, как и у прежних: экспер-
ты каждой бизнес-зоны, посове-
щавшись, назвали имена авторов 
шести лучших бизнес-идей. 

По замыслу организаторов яр-
марки, проектами лучших долж-
ны были заинтересоваться инве-
сторы…

   МНЕНИЕ ФИНАЛИСТА
   ПРОГРАММЫ

АЛЕКСАНДРА СКРИПКИНА,
автор проекта «Живая вода»  
(вендинговые аппараты с чистой  
водой) - одного из шести бизнес-про-
ектов, признанных экспертами «Ярмар-
ки бизнес-идей» лучшими: 

- Самым неожиданным 
было то, что через несколь-
ко дней после ярмарки мне 
позвонили ее организаторы 
и сказали, что моим проек-
том заинтересовался экс-
перт не из нашей бизнес-
зоны – здоровья и красоты, 
попросил номер моего те-
лефона. Мы с ним связались. 
И получается, я на ярмар-
ке нашла инвестора: чело-
век готов вложиться в мой 
проект. Мы сейчас обсуж-
даем, каким образом это 
будет выглядеть… 
Я считаю, «Ты – предприни-
матель!» – очень полезная 
программа. Для молодых, 
начинающих предприни-
мателей это просто нере-
ально хороший старт. Это 
действительно возмож-
ность проработать свою 
бизнес-идею до рабоче-
го бизнеса и возможность 
найти инвесторов. 

«Стартап-выходные»
Для полуфиналистов про-

граммы «Ты – предпринима-
тель!» (а дошли до этой черты 
50 человек) ее организаторы в 
нынешнем году приготовили 
сюрприз - «Стартап-выходные». 
Проще говоря, полуфиналистам 
предложили оторваться от сво-
их повседневных забот и прове-
сти три дня за городом – в учеб-
но-оздоровительном комплексе 
«Березовый уют» в окрестностях 
деревни Калинкино Промыш-
ленновского района. 

Но не для того чтобы раз-
влечься… Здесь должны были вы-
брать пять бизнес-проектов, ав-
торы которых получат главный 
приз программы «Ты – пред-
приниматель-2016» – недельную 
стажировку в Томске.

- Но на «Ярмарке бизнес-идей» 
эксперты уже назвали шесть луч-
ших проектов - что еще искать? – 
интересуюсь у Натальи Михай-
ловской, директора Агентства 
«ПРОФИ», команда которого отве-
чала не только за образовательный 
блок программы, но и работу ее 
участников над бизнес-проектами.

- А мы на «Стартап-выходные» 
экспертов и не приглашали, – ус-
лышала неожиданное от Ната-
льи. – Поскольку основная под-
держка любого бизнес-проекта 
идет все-таки от клиентов и от 
партнеров, мы хотим ребятам 
сказать: вот вы здесь все – по-
тенциальные клиенты и потен-
циальные партнеры друг друга. 
Оценивайте проекты сами!

И они это сделали! Да еще как! 
Сначала на стене висели плакаты 
с бизнес-проектами всех 48 по-
луфиналистов (двое сразу отка-
зались от стажировки) с фото их 
авторов и местом для «голосов» - 
маленькими клейкими стикера-
ми с символом программы «Ты – 
предприниматель». Каждый мог 
проголосовать только за один 
проект (кроме своего). Потом на 
«стене плача», как ее окрестили 
ребята, осталось одиннадцать 
проектов (по замыслу организа-
торов, их должно быть десять, но 
два проекта набрали равное чис-
ло баллов). Но в Томск поедут 
только пять из них. Одиннадцать 
набравших большее число голо-
сов рассказывают о своем проек-
те и отвечают на вопросы из зала. 

Вот тут эксперты точно могли 
отдыхать – вопросы ребят были 
намного жестче: «Что ты полу-
чил на программе такого, чего не 
мог получить раньше сам? А что 
инновационного в твоем проек-
те? А что ты хочешь получить на 
стажировке в Томске? А что пер-
вым делом сделаешь, вернувшись 
с программы?»…

Только получив ответы на все 
свои вопросы, ребята продолжи-
ли голосование. Но когда оно за-
вершилось и статисты озвучили 
имена финалистов программы 
(счастливой пятерки, которая по-
едет на недельную стажировку в 
Томск), победителями чувствова-
ли себя и организаторы этого нео-
бычного конкурса: ребята отдали 
свои голоса за те же бизнес-про-
екты, которые особо отметили и 
эксперты «Ярмарки бизнес-идей». 

   МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НАТАЛЬЯ МИХАЙЛОВСКАЯ,
директор агентства «ПРОФИ»: 

- В этом году у нас была за-
мечательная образова-
тельная программа. И все 
инструменты для стар-
та бизнеса мы ребятам 
выдали. Мы хотели, что-
бы на этом выездном ме-
роприятии они приобрели 
другой, не менее важный 
ресурс - поближе познако-
миться друг с другом, на-
ладить нужные контак-
ты и связи, подружиться. 
Вот бизнес-тренер Лена 
Бакирова, директор ком-
пании «Бэстро-Фуд», ко-
торая была участницей 
самой первой программы 
«Ты – предприниматель!», 
рассказывала ребятам: 
«Мы до сих пор с теми 
людьми, с которыми учи-
лись, дружим, друг другу 
помогаем, вплоть до того, 
что деньги друг другу за-
нимаем». На самом деле 
это очень важный ресурс, 
без него трудно жить, а в 
бизнесе особенно.
Похоже, и эту задачу организа-

торам «Стартап-выходных» уда-
лось решить. По крайней мере, 
двое финалистов программы – 
Александр Стелар («PlastCraft» - 
мастерская сувениров, нестан-
дартных подарков и рекламных 
конструкций под заказ) и Алек-
сей Фертяков (ремесленная ма-
стерская «Сварга») – сообщили 
коллегам, что договорились от-
крыть общий магазин и общий 
сайт, где будут представлены из-
делия обеих мастерских.

Вместо послесловия
Как сложатся бизнес-биогра-

фии остальных выпускников 
программы «Ты – предприни-
матель-2016»? Вот что советуют 
ее организатору, департаменту 
по развитию предприниматель-
ства и потребительского рынка 
Кемеровской области, те, кто не 
попал в число лидеров програм-
мы:

ОЛЬГА ЧЕРВИНСКАЯ
(занималась архитектурно-строи-
тельным планированием по найму, 10 
октября открыла собственную фирму 
«Полярник»): 

- От тех, кто выиграл поездку 
в Томск, хотелось бы потом по-
лучить обратную связь. То есть 
пожелание - организовать встре-
чу, когда люди пройдут обучение, 
сделают какие-то выводы. Инте-
ресно было бы всех послушать. 
Узнать, что это им дало.

ИВАН АБРАМОВ
(когда узнал о программе, «задался 
вопросом и стал искать бизнес-идею». 
В ходе программы он ее совершен-
ствовал. Теперь это «Новые техноло-
гии в малоэтажном строительстве и 
отделке»):

- Мое пожелание – провести 
через какое-то время встречу вы-
пускников. Интересно же, как у 
всех пойдут дела после програм-
мы.

Вера Карзова.

 «Ярмарка бизнес-идей-2016» в новом формате: каждый стол – 
своя бизнес-зона.

Исполнитель и организатор федеральной молодежной 
образовательной программы «Ты - предприниматель» в 
Кузбассе - Департамент по развитию предприниматель-
ства и потребительского рынка Кемеровской области.
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 Хоккей в валенках не чужд и прекрасному полу, в том числе 
футболисткам «Кузбасса». Фото Владимира Клюева.

// традиции

Исконная стезя

Так, областная федерация хок-
кея с мячом при поддержке ру-
ководства региона дважды ор-
ганизовала уникальный турнир 

– «Кубок СССР» с участием ко-
манд национальных диаспор ре-
гиона, различных религиозных 
конфессий. «Кубок СССР» запом-
нился всем его участникам пози-
тивной атмосферой, когда жаркие 

баталии не разделяют, а объеди-
няют участников соревнований.

Яркая страница истории на-
родный игры – презентация её 
на лыжно-биатлонном стадионе 
«Лаура» (1500 метров над уров-
нем моря) в Сочи за год до зимней 
Олимпиады-2014. На площадку 
вышли и наши соотечественни-
ки, и иностранцы, что весьма по-

казательно: вид спорта вызывает 
в мире живой, неподдельный ин-
терес.

Прописался хоккей в валенках 
и на знаменитом кузбасском гор-
нолыжном курорте – в Шереге-
ше: один из турниров состоялся в 
День снежного человека. Торже-
ственную церемонию открытия 
соревнований венчал шорский на-
циональный обряд в исполнении 
фольклорного ансамбля «Челтыс» 
(«Звезда»). Это был древний риту-
ал кормления огня, чтобы его дух 
помог спортсменам. Обычно этот 
обряд предшествует сезону охоты, 
а в этом случае предварял сезон 
русского хоккея в валенках.

Как считают шорцы, у чело-
века есть потаенная часть души 

– Кут, она не дает забыть о своём 
происхождении, заставляет жить 
и бороться. Наверное, именно эта 
частица «родовой памяти» моти-
вирует людей в возрасте надевать 
валенки и брать клюшки – что-
бы вспомнить счастливую пору 
детства, когда играли в хоккей во 
дворе, на озере, на речке…

Основной календарный тур-
нир в регионе – Кубок Кузбасса. 
Трофей оспаривали 12–16 кол-
лективов: четыре этапа и супер-
финал по олимпийской системе с 
учётом очков, набранных ранее. В 
минувшем сезоне рейтинг возгла-
вил действующий победитель со-
ревнований «Анжерос юнайтед» 
(Анжеро-Судженск), на второй и 
третьей позициях соответствен-

но значились команды Службы 
спасения и Кемеровского горсо-
вета. Дружина «АиБ» («Ассоциа-
ция истинных болельщиков») по 
итогам четырёх этапов замкнула 
квартет лидеров сезона, однако в 
суперфинале Кубка Кузбасса ока-
залась вне конкуренции.

В решающем матче со спаса-
телями (два тайма по пять ми-
нут), который обслуживал ар-
битр международной категории 
Сергей Бескончин, голы в соста-
ве победителей забили Валерий 
Литвинов, Алексей Субботин и 
Александр Замараев. Страж во-
рот «АиБ» Артём Шерин остал-
ся «сухим» на первых стадиях 
плей-офф и единственный мяч 
пропустил в финале. По словам 
капитана чемпионов Эрнеста 

Горьковского, команда посвя-
тила победу «Кузбассу» и жела-
ет родному клубу дальнейшего 
прогресса, совершенствования 
мастерства, чтобы как можно 
чаще радовать болельщиков.

Инициатива областной феде-
рации хоккея с мячом, ХК «Куз-
басс» получила поддержку в тру-
довых коллективах, где народную 
игру включают в программу ра-
бочих спартакиад. Нашим земля-
кам не жаль свободного времени 
для исконной сибирской забавы, 
для неформального общения с 
коллегами, друзьями-соперника-
ми. Значит, хоккей с мячом в ва-
ленках останется одним из увле-
кательных способов спортивного 
досуга кузбассовцев.

Вадим Антонов.

Продолжаем проект поддержки здорового образа жизни и массовых видов 
спорта, которые развиваются в нашем регионе

 Площадь Советов областного центра – любимая арена для по-
клонников здорового образа жизни. Фото Владимира Клюева.

Хоккей с мячом в валенках возрождают в Куз-
бассе с 2009 года, когда на площади Советов 
областного центра состоялся первый турнир. В 
дальнейшем расширялась география участни-
ков, изменялся формат соревнований.

// физкульт-новости

Более тысячи новокузнечан провели день дворового хоккея 
вместе с хоккеистами «Металлурга».

17 декабря в Новокузнецке на восьми открытых ледовых площад-
ках во всех районах города прошли товарищеские встречи с участием 
любительских команд и профессиональных игроков Континенталь-
ной хоккейной лиги. Так стартовало городское первенство по хоккею с 
шайбой среди любительских команд, которое продлится до марта. Его 
победители получат возможность провести матч с хоккеистами «Ме-
таллурга» на главной ледовой арене города – во Дворце спорта кузнец-
ких металлургов.

Хоккеисты – в том числе участники зимних Олимпиад, междуна-
родных соревнований в составе сборных России, чемпионы страны, 
обладатели Кубка Гагарина – провели ледовые мастер-классы для дво-
ровых команд, сыграли с ними дружеские матчи и просто пообщались. 
В общей сложности профи провели на льду практически шесть часов. 
«Многие горожане приходили на ледовые площадки семьями, вместе с 
детьми, – сообщили в пресс-службе ХК «Металлург». – Все получили 
настоящее удовольствие. На память новокузнечанам остались положи-
тельные эмоции, автографы хоккеистов и фото. А 96 участников самих 
матчей получили подарки от клуба».

День дворового хоккея в южной столице Кузбасса планируется сде-
лать традиционным. В городском комитете по физической культуре, 
спорту и туризму добавили, что на участие в первенстве Новокузнец-
ка уже подали заявки команды двух районов – Орджоникидзевского и 
Центрального. Все матчи будут проходить на дворовых хоккейных ко-
робках, отметила начальник отдела комитета Елена Недёшева. Сейчас 
в городе их уже 32 – в нынешнем году открыли две новые. Все площад-
ки готовы и приняты.

Ольга Смирнова.

В коробке с профессионалами

 Любой желающий мог стать участником спортивного праздника – хоккеисты не отказывали никому.
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  Депутаты Верховного Совета РСФСР В.М. Чурпита и Н.С. Ермаков  
в Георгиевском зале Большого Кремлевского дворца.

юбилей юбилей

Созидатель на века

  В рабочем кабинете первого секретаря обкома.Дорога в гору
Родился Николай Спиридонович 

в 1927 году в небольшом старин-
ном городке Дорогобуже, который 
по тогдашнему административному 
делению входил в состав Смолен-
ской губернии. Это место было упо-
мянуто еще в грамотах середины 
XII столетия, и, по мнению исследо-
вателей, его название дословно по-
нимается как «дорога в гору» (буж 

– гора). Глубоко символично, что Ер-
маков родился в городе с таким на-
званием. С момента вступления в 
юношескую пору и до самой смерти 
Николай Спиридонович шел вперед, 
преодолевая многочисленные пре-
грады и трудности.

Его родители были просты-
ми тружениками. Отец, Спиридон 
Иосифович, работал коновозчи-
ком сельскохозяйственной артели, 
а мать, Ульяна Никифоровна, вела 
домашнее хозяйство. Именно они 
привили Николаю любовь к тру-
ду, научили ценить коллективизм 
и взаимовыручку. Ведь Ермаковым 
выпало тяжелейшее испытание – 
находиться на оккупированной 
немцами территории. Приходи-
лось переезжать из одной деревни в 
другую. Николай с 15 лет трудился 
рядовым колхозником и освоил все 
виды сельскохозяйственных работ.

Осенью 1943 года советские во-
йска освободили территорию Смо-
ленщины, и Ермаковы приняли ре-
шение переехать вглубь страны. 
Трудно понять, почему выбор пал 
именно на Кузбасс. К тому време-
ни уже образовалась Кемеровская 
область, в промышленных центрах 

угольного бассейна находились 
десятки тысяч эвакуированных. 
Спиридон Иосифович Ермаков по-
лучил работу стекольщика в строи-
тельном управлении Сталинска. С 
этим городом, переименованным в 
1961 году в Новокузнецк, его сына 
Николая судьба свяжет на долгие 
40 лет…

Пора взросления
В Кузбассе семью Ермаковых 

постигло большое горе: в 1945 году 
умер ее глава Спиридон Иосифо-
вич. И без того скудные материаль-
ные возможности теперь не имели 
никаких условий для улучшения 
жизни. Сыну Николаю только ис-
полнилось 18 лет, профессии у него 
не было, хотя около года он трудил-
ся техником на оборонном заводе.

Перед ним стоял трудный вы-
бор: пойти учиться, лишив семью 
средств к существованию, либо 
продолжить работать, помогая 
матери. В семье приняли реше-
ние выучить Николая в Кузнецком 
металлургическом техникуме по 
строительной специальности. При 
этом сам он видел необходимость 
в постоянных подработках. Пожа-
луй, это было время самых труд-
ных испытаний Ермакова в жизни: 
в возрасте 18–22 лет освоить про-
грамму Кузнецкого строительно-
го техникума и постоянно поддер-
живать семью дополнительными 
заработками. Именно тогда Ни-
колай Спиридонович выковал ос-
новные черты своего характера. 
В условиях послевоенных труд-
ностей молодой человек, не имея 

поддержки родственников, нажи-
того имущества, сумел добиться 
первой поставленной цели.

Успех Николая в освоении про-
фессиональных навыков был за-
мечен. Последовала рекомендация 
на учебу в вуз, в знаменитый «Сиб-
стрин», который размещался в Но-
восибирске. Однако эту идею во-
плотить было невозможно – мать 
оставалась бы без опоры. И он 
решает начать работу по приоб-
ретенной специальности – стро-
ительным мастером в тресте «Куй-
бышевуголь».

В заботах о «южной  
столице» Кузбасса

Пятнадцать лет, с 1949-го по 
1964 год, Николай Спиридоно-
вич работал на хозяйственных 
должностях в тресте «Куйбышев- 
уголь». Окончил Сибирский ме-
таллургический институт, по-
лучив, впрочем, диплом горного 
инженера. Однако в перспекти-
ве эти знания лишь расширят его 
производственный кругозор. К 
тому же Ермаков становится на-
чальником шахтостроительного 
управления и добивается на этой 
должности впечатляющих ре-
зультатов.

Это было время созидания. Го-
род «поднимал этажи», формиро-
валась социальная инфраструкту-
ра промышленных предприятий. 
Строителей подключали и к город-
ским объектам соцкультбыта. В 
этих видах работ нужно было про-
явить себя мастером компромисса, 
сочетая интересы минуглепрома и 
городского руководства. Так вы-
ходило далеко не всегда. В январе 
1962 года Николаю Спиридонови-
чу объявили строгий выговор с за-
несением в учетную карточку – за 
срыв ввода в эксплуатацию сред-
ней школы. Следует признать, что 
вина Ермакова здесь виделась «по 
должности», ведь строительных 
мощностей не хватало. Но Ерма-
ков сделал всё, чтобы в кратчай-
шие сроки исправить ситуацию.

Его усилия заметили и предло-
жили пост первого секретаря Куй-
бышевского райкома партии. Это 

было большое доверие, которое, 
впрочем, с материальной сторо-
ны ничем не подкреплялось. Для 
многих хозяйственников перевод 
на работу в партаппарат расцени-
вался как наказание: потери в зар-
плате могли составлять 200-300%. 
Но Ермаков не отказался и погру-
зился в партийную работу. Тем 
более что продолжал занимать-
ся вопросами промышленного и 
гражданского строительства.

Карьера Ермакова на первый 
взгляд кажется гладкой и последо-
вательной. После райкома он тру-
дится в горкоме КПСС секретарем, 
вторым секретарем, а с 1974-го по 

1983 год – первым секретарем. Но-
вокузнецкая городская партийная 
организация была крупнейшей в 
области. Видимое аппаратное бла-
гополучие скрывало каждоднев-
ную борьбу за фонды, ресурсы, 
кадры и своевременный ввод объ-
ектов в эксплуатацию.

Работа Ермакова впечатляет 
именно своей результативностью. 
Ведь при нем в Новокузнецке по-
явились художественный музей, 
Дворец спорта кузнецких метал-
лургов, цирк, гостиница «Ново-
кузнецкая». И целый градострои-
тельный памятник – современная 
и благоустроенная улица Кирова.

Замыслы и результаты 
стратега

Закономерно, что Николай 
Спиридонович выдвигается на 
более высокие должности. Из 
Новокузнецка вообще часто за-
бирали перспективные кадры… 
В 1983 году он избирается сразу 
вторым секретарем обкома КПСС 
и через полтора года направляет-
ся на работу в аппарат ЦК КПСС, 
работает бок о бок с секретарем 
ЦК Владимиром Ивановичем 
Долгих, который отметил исклю-
чительные деловые качества Ер-
макова еще во время своего визи-
та в Кузбасс.

С началом горбачевской пере-
стройки, когда начинается мас-
штабная перестановка функционе-
ров, созрела потребность в замене 
и первого секретаря Кемеровско-
го обкома КПСС. Леонид Алек-
сандрович Горшков работал в этой 
должности десять с половиной лет. 
Предварительное изучение мне-
ний на местах не оставляло ника-
ких сомнений: новым первым се-
кретарем должен стать Николай 
Спиридонович Ермаков.

Чуть менее двух лет было отве-
дено ему руководить областью. Но 
как много он успел! Ермаков про-
явил талант стратега, выделив ос-
новные направления развития 
Кузбасса на долгосрочную пер-
спективу и подобрав способную 
команду.

В числе его приоритетов – тех-
ническое перевооружение про-
мышленных предприятий, стрем-
ление к увеличению добычи угля 
открытым способом, концентра-
ция на объектах незавершенно-
го строительства. Он полагал не-
обходимым усилить внимание 
к социальной сфере и жилищно-
коммунальному хозяйству. (Вспо-
минают, как распекал Ермаков 
руководителей областного цен-
тра за состояние улицы Красноар-

мейской и отсутствие внутриквар-
тальных проездов в микрорайоне 
Шалготарьян!) При нем же была 
пущена в строй областная офталь-
мологическая больница, заверша-
лось строительство спортивного 
комплекса «Октябрьский».

Об управленческом стиле Ер-
макова оставлены десятки сви-
детельств. Все его соратники от-
мечают пунктуальность шефа, 
особую организационную куль-
туру, четкость в формулировках 
поручений, заботу о подчинен-
ных. В неформальной обстановке 
Ермаков – душа компании. Мог и 
анекдот рассказать, и песню спеть. 
Особенно по душе смоленскому 
уроженцу приходились русские 
народные песни, включая «Коно-
гона». Он был одним из инициато-
ров увековечения памяти нашего 
знаменитого земляка – поэта Ва-
силия Дмитриевича Федорова. Ер-
маков ценил спорт и настойчиво 
добивался присвоения звания за-
служенного мастера спорта СССР 
футбольному бомбардиру Вита-
лию Александровичу Раздаеву.

Однако многим проектам Ер-
макова не суждено было сбыться. 
7 января 1987 года он скромно от-
метил свое 60-летие. По традиции 
тех лет, первого секретаря обко-
ма, достигшего юбилейной даты, 
представляли к государственной 
награде. Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР за подписью 
Андрея Андреевича Громыко Ни-
колай Спиридонович был удосто-
ен ордена Ленина. Высшая награда 
страны была вручена ему 27 янва-
ря в Кремле первым заместителем 
Громыко Петром Ниловичем Де-
мичевым. Сохранилась фотогра-
фия того знакового события. Под-
тянутый, с едва уловимой улыбкой, 
в безупречном костюме Николай 
Спиридонович получил орден из 
рук кандидата в члены Политбю-
ро. Никто тогда и предположить 
не мог, что жить Ермакову остава-
лось всего лишь два месяца.

Достойный уход
Болезнь развивалась стреми-

тельно. Ветераны партийных ор-
ганов рассказывают, что еще 
накануне 8 Марта Николай Спири-
донович выступал на торжествен-
ном собрании. И тогда никто не 
мог представить, что это, по сути, 
прощальная встреча. Буквально 
через несколько дней первого се-
кретаря госпитализировали в Ке-
мерове в областную больницу №2 
(ныне областной госпиталь вете-
ранов войн).

В связи с ухудшением состоя-
ния здоровья Ермакова переводят 
в Москву, в Центральную клини-
ческую больницу. К великому со-
жалению, усилия столичных вра-

чей оказались тщетными. Умер 
Николай Спиридонович 28 мар-
та, в день, когда в Кемерове его со-
ратники проводили пленум обко-
ма КПСС по проблемам кадровой 
политики.

Существовала возможность ор-
ганизовать прощание с Николаем 
Спиридоновичем в Москве и похо-
ронить его на Новодевичьем клад-
бище. Так, к примеру, завершил 
свой земной путь первый секре-
тарь Кемеровского обкома КПСС 
Афанасий Федорович Ештокин. Но 
по Ермакову приняли другое ре-
шение – хоронить в Новокузнец-
ке. Это был абсолютно понятный 
и принимаемый жителями города 
шаг. С патриотом прославленного 
города попрощались тысячи ново-
кузнечан.

…Работавший в бытность Ер-
макова заведующим общим отде-
лом обкома КПСС Петр Ефимович 
Трихин вспоминал, что при вскры-

тии сейфа в кабинете «первого» в 
нем обнаружили информацион-
ные материалы о Горбачеве и Ель-
цине, направленные из управле-
ния КГБ СССР, и пистолет с двумя 
обоймами патронов. По существо-
вавшим тогда правилам партий-
ный руководитель области должен 
был иметь огнестрельное оружие. 
Ермаков положил пистолет в сейф 
и больше к нему не прикасался.

Этот штрих очень показате-
лен: руководитель такого ранга в 
советское время не имел никаких 
материальных запасов, стремился 
жить так, чтобы никто не мог ска-
зать о нем дурного слова. Его ка-
питал – в созидательных резуль-
татах, которыми потомки будут 
пользоваться еще многие годы.

Александр Коновалов,
доктор исторических наук, про-

фессор кафедры истории России Ке-
меровского госуниверситета.

7 января 2017 года исполнилось бы  
90 лет Николаю Спиридоновичу Ермакову – 
выдающемуся кузбасскому лидеру, о котором 
еще при его жизни было сложено немало легенд. 
Образ принципиального и бескомпромиссного, но 
в то же время очень заботливого и дальновидного 
руководителя Николай Спиридонович создал себе 
сам. Его биография – наглядный образец  
возможностей советской системы, в рамках  
которой больше всего ценились  
целеустремленность и профессионализм.

// по страницам газеты «Кузбасс»

УГОЛЬНЫЙ ПЕРЕЛОМ
НИКОЛАЙ СПИРИДОНОВИЧ ЕРМАКОВ ВОЗГЛА-
ВИЛ КЕМЕРОВСКУЮ ОБЛАСТЬ НЕ В САМЫЙ ЛУЧ-
ШИЙ ДЛЯ НЕЕ ПЕРИОД. ВЕДУЩАЯ ОТРАСЛЬ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ – УГОЛЬНАЯ – КАТАСТРО-
ФИЧЕСКИ НЕ СПРАВЛЯЛАСЬ С ПЛАНАМИ ПО ДО-
БЫЧЕ, НУЖДАЯСЬ В ОБНОВЛЕНИИ ОСНОВНЫХ 
ФОНДОВ. НО ДЛЯ ПЕРВОГО СЕКРЕТАРЯ ПРОБЛЕ-
МЫ КУЗБАССА БЫЛИ ХОРОШО ЗНАКОМЫ.  
И В ПЕРВЫЕ ЖЕ ДНИ РУКОВОДСТВА ОБЛАСТЬЮ 
БЫЛ ПРОВЕДЕН МАСШТАБНЫЙ АНАЛИЗ  
РАБОТЫ ПРОМЫШЛЕННОСТИ,  
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ УГОЛЬНОЙ. 

В январе 1986 года, выступая на встрече с бри-
гадирами передовых коллективов угольной и гор-
норудной промышленности, Н.С. Ермаков конста-
тировал, что «область не справилась с заданием 
пятилетки по производству и реализации продук-
ции, производительности труда и снижению себе-
стоимости. Ежегодно не выполнялся план по под-
земной добыче угля, а в последние два года – по 
открытой добыче».

Почти сразу он поставил масштабные задачи. 
Перед Кузбассом. И перед самим собой. В 1986 году 

добыча должна вырасти на 4 миллиона тонн, к 1990 
году – на 14 миллионов тонн и составить 160 мил-
лионов тонн.

Понятно, что не всё зависело от области. Вы-
ступая на XXVII съезде КПСС, Н.С. Ермаков остро 
высказался о причинах провала в Кузбассе: «За 
20 лет не заложено ни одной шахты, а выбытие 
угледобывающих мощностей в полтора раза опе-
режает их ввод. 50 процентов угольных предпри-
ятий нуждаются в реконструкции». Это был сме-
лый выпад против всесильного тогда министра 
угольной промышленности М.И. Щадова. И даль-
ше руководитель региона говорил нелицеприят-
но и конкретно: «Минуглепром, взявшись, кроме 
добычи, за капитальное строительство и горное 
машиностроение, оказался не в силах переварить 
этот объем…».

Время и результаты доказали правоту первого 
секретаря. В Кузбассе началось строительство но-
вых и техническое перевооружение действующих 
угольных предприятий. Уже 26 декабря того же 
1986 года газета «Кузбасс» констатировала: бри-
гада В.М. Гвоздева с шахты «Распадская» выдала с 
начала года полуторамиллионную тонну угля. Это 
был новый кузбасский рекорд. А вся область тогда 
добыла и 150-миллионую тонну. Кузбасс впервые 
за последние годы не только выполнил, но и пере-
выполнил плановое задание по добыче угля.

  На открытии экспозиции «След в истории», посвященной 90-летию 
со дня рождения легендарного партийного руководителя Николая 
Спиридоновича Ермакова. Почтить его память пришли многие, кто 
работал вместе с ним, – представители ветеранских, общественных 
организаций Кузбасса. Фото Федора Баранова.

  Н.С. Ермаков на Запсибе. Слева направо: С.А. Асташов, В.П. Жидков, Н.С. Ермаков, В.Ф. Кузнецов,  
В.И. Хрячков, А.А. Кугушин, Н.Я. Лущенко. 15 декабря 1976 г.

  Вручение Н.С. Ермакову ордена Ленина. Награду вручает первый 
заместитель Председателя Президиума Верховного Совета СССР  
П.Н. Демичев. Москва. Кремль. 26 января 1987 г.
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// для справки
Конкурс «ЮНЭКО», в кото-
ром одержали победу ке-
меровчане, проводит Обще-
российская общественная 
организация «Интеграция» 
при содействии Управле-
ния делами Президента РФ, 
Министерства образования 
и науки, комитета по об-
разованию Государствен-
ной Думы и Министерства 
сельского хозяйства. Сна-
чала, в сентябре-октябре, 
был заочный тур. А финаль-
ный, очный этап проводил-
ся в подмосковном детском 
доме отдыха «Непецино». 
Туда были приглашены око-
ло двухсот старших школь-
ников и студентов – побе-
дители заочного испытания. 
В жюри работали ученые, 
артисты, преподаватели, 
военные, депутаты.

// образование

Идеи юношей питают

 С докладом выступает Андрей Цап.
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Взрослым и детям  
с 1 года

Солевой спрей для лечения любого насморка
АкваМастер -

АкваМастер отличается эко-
номичностью:
Съемная насадка позволяет 
многократное использовать Ак-
ваМастер в качестве удобного 
домашнего прибора для промы-

вания носа раствором морской 
соли, прилагаемой в ПОДАРОК
Морская соль в пакетах-саше (10 
штук) для приготовления рас-
твора для орошения слизистой 
полости носа по показаниям: 

риниты,
гаймориты, 
ОРВИ и грипп, 
аденоиды,
гигиена носа*.

Заказывайте на сайте apteka.ru  
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар: Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справ-
ка), 31-49-95; 36-14-71, Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; Мир медицины 37-52-37, 73-35-28, 64-78-48, Соната 56-06-00, г. Топки  
3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; г. Березовский  3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00; Жить здорово 7-58-12; г.Белово  2-68-69; г. Юрга 
4-44-05; Фарм-Трейд 6-17-45, г.Прокопьевск 66-79-49, 61-34-00. 

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Сравнение цен приведено по данным ЗАО «Группа ДСМ» (средняя цена за январь, 2016). Аналог для сравнения выбран по действующим компонентам.      

*В комплексе с изделием медицинского назначения АкваМастер. БАД. 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 102220055376
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Птица в развитии
Направления научной дея-

тельности у наших ребят разные. 
Так, десятиклассник Иван Юдов 
представил на секции «Эконо-
мика и окружающая среда» ра-
боту о птицеводстве. В частно-
сти, он обосновал преимущества 
содержания птицеферм вбли-
зи крупных городов, недале-
ко от массового потребителя. 
Один из аргументов – перево- 
зить хрупкие куриные яйца и 
скоропортящееся мясо на даль-
ние расстояния экономически 
не оправданно. К тому же хозяй-
ству рядом с городом проще под-
ключиться к уже имеющимся 
инженерным коммуникациям, 
системам канализации, водо-
отведения. А вот корма для кур 
лучше возить издалека, из эко-
логически чистых районов.

Кроме того, лицеист описал 
историю промышленного птице-
водства на территории Кемеров-
ской области, выявил проблемы 
и перспективы отрасли, а также 
привёл свои расчёты по созда-
нию птицефермы (по выращива-
нию кур). Например, продумал 
оптимальное для такого хозяй-
ства соотношение: три работни-
ка на тысячу птичьих голов.

Главный вывод, к которому 
пришел юный исследователь: в 
нашем регионе нужно активно 
развивать промышленное пти-
цеводство. Кроме того, он пред-
ложил и технологию для по-
лучения экологически чистой 
продукции, и методику безот-
ходного выращивания кур.

О разведении кур Ваня зна-

ет всё не только теоретически. 
Он несколько лет наблюдал за 
работой своего отца-птицево-
да и помогал тому. Недаром на 
все вопросы, которые ему за-
дали после доклада другие кон-
курсанты и члены жюри, парень 
ответил обстоятельно и профес-
сионально. По итогам конкурса 
он удостоен дипломов победи-
теля, лауреата, а также именно-
го знака отличия «ЮНЭКО – за 
победу».

Кузбасские дороги  
к храму

Те же награды, да еще и гра-
моту Русской Православной 
церкви получил девятиклассник 
Андрей Цап. Его выступление 
на тему «Православие на Зем-
ле Кузнецкой» – историко-кра-
еведческое. Андрей, как и его 
однокашник Иван Юдов, следу-
ет семейной традиции: вслед за 
отцом-священником собирает-

ся связать свою жизнь со слу-
жением церкви. Его исследова-
ние было посвящено вопросам 
распространения и проблем-
ных периодов православия на 
территории Кузбасса. Кстати,  
изучая исторические докумен-
ты, Андрей обнаружил интерес-
ный факт: Кузнецкий острог, на 
месте которого позднее и вырос 
город Кузнецк (Новокузнецк), 
появился у нас в те же годы, что 
и первая церковь – в начале 
1620-х. Расселяясь по террито-
рии, переселенцы первым делом 
возводили храмы.

Надо сказать, что в докладе, 
который школьник представил 
жюри, он коснулся и экологии, 
но с позиций не науки, а религии. 
В том смысле, что люди долж-
ны сохранить прекрасный мир, 
природу в том виде, в котором 
она создана Всевышним.

Ветер вместо воды
Третий наш конкурсант, сту-

дент Института биологии, эко-
логии и природных ресурсов 
Кемеровского госуниверситета 
Александр Дузенко (научный 
руководитель – кандидат био-
логических наук, доцент Сер-
гей Леонидович Лузянин) уча-
ствовал в конкурсе «ЮНЭКО» в 
третий раз (конкурс этот – еже-
годный, нынешний был уже че-
тырнадцатым по счету). Дузен-
ко стал победителем в секции 
«Промышленная экология» за 
исследование, посвящённое 
оценке целесообразности стро-
ительства гидроэлектростан-
ций в бассейне реки Селенга в 

Монголии. Александр занима-
ется научной работой по теме 
«Проект MINIS и альтерна-
тивные ему варианты», посвя-
щенной созданию каскада ГЭС 
на крупнейшем притоке озера 
Байкал.

– Реализация проекта MINIS 
может существенно сказаться 
на гидрологическом и гидрохи-
мическом режиме Байкала, – от-
мечает Александр, – что в свою 
очередь приведёт к критическо-
му снижению уровня воды в нем, 
а также поставит под угрозу ис-
чезновения эту уникальную эко-
систему.

Поэтому Александр, приведя 
экономические расчёты, пред-
ложил для монгольских соседей 
альтернативное решение – стро-
ительство ветрогенераторов.

Надо сказать, что научным 
руководителем юных ученых 
кемеровского лицея №62 неиз-
менно является учитель геогра-
фии Олег Леонидович Новиков. 
Вот и нынешний студент Алек-
сандр Дузенко увлекся исследо-
вательской деятельностью под 
его началом, еще будучи школь-
ником.

Ирина Жукова.

Сборная команда начинающих ученых города 
Кемерово (ученики лицея №62, занимающиеся 
исследованиями еще и в городской станции 
юных натуралистов, а также студент КемГУ) 
триумфально выступила на Всероссийском мо-
лодежном конкурсе научно-исследовательских 
и творческих работ по проблемам культурного 
наследия, экологии и безопасности жизнедея-
тельности «ЮНЭКО-2016». Среди всех делега-
ций из 60 городов России у кемеровчан луч-
ший результат – три победы.

 Кемеровская делегация на конкурсе (Иван Юдов, Александр 
Дузенко, Андрей Цап и учитель Олег Новиков).
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Рапс: цветочки и колючки

  Рапсовые дары на фоне рапсового поля, июль 2016 года,  
Крапивинский район.

Модно и выгодно
Спрос на эту культуру стреми-

тельно растет во многих странах 
мира. Рапсовое масло используют 
в животноводстве, пищевой, кос-
метической, металлургической, 
мыловаренной, кожевенной и тек-
стильной промышленности. Сре-
ди альтернативных видов топлива 
перспективным признан биоди-
зель, получаемый из рапса. В от-
личие от нефти, газа и угля рапс 
относится к возобновляемым ис-
точникам энергии.

В Кузбассе в начале века рапсом 
засевали четыре – пять тысяч гек-
таров, в 2009 году – 20,6 тысячи, в 
2014-м – почти 80 тысяч. Нынче по 
отношению к 2015 году площадь 
под рапсом приросла на четыре 
тысячи гектаров (+ 7%), но зато ва-
ловый сбор увеличился на 31 ты-
сячу тонн – до 72,4 тысячи (+ 74%), 
а средняя урожайность составила 
12,4 центнера с гектара (годом ра-
нее – 8,1 ц/га). Кузбасс даже стал 
вторым в стране по производству 
семян рапса, всего пару тысяч тонн 
уступив Тульской области.

Рапсовые тенденции в Кузбас-
се во многом совпадают с обще-
российскими. 15 лет назад посев-
ные площади под рапсом в стране 
составляли 134,7 тысячи гектаров, 
десять лет назад – 512,5 тысячи, в 
2016 году – 995,1 тысячи гектаров 
(- 2,5% к 2015 году). Валовый сбор 
зерна рапса за последние два года 
превышает миллион тонн, это в 
десять раз больше, чем в 2001 году.

Рапс, как отмечают специали-
сты, хорошо вписывается в сево-
обороты, помогает оптимизиро-
вать сроки уборочной (вызревает 
раньше пшеницы, позволяя растя-
нуть время уборки урожая). Благо-
даря высокобелковым жмыхам и 
шротам (отходам маслопроизвод-
ства) интересен животноводству 
и птицеводству. В условиях роста 
спроса на рапс цена на него, в отли-
чие от зерновых, стабильно растет.

Но не просто
Рапс – культура сложная, тре-

бует больших технических и 
экономических затрат, жесто-
чайшего соблюдения научно обо-
снованной системы земледелия, 
стоящей на трех «китах» – чере-
довании культур, применении тех 
или иных агрономических опе-
раций по обработке почвы, хи-

мизации (от удобрений и борьбы 
с сорняками, вредителями и бо-
лезнями до химических стиму-
ляторов, ускоряющих развитие 
растений). Правда, на практике 
«научное обоснование» подменя-
ется «чуйкой» не только мелкими 
и средними, но нередко и крупны-
ми сельхозтоваропроизводителя-
ми, да и количество «китов» не со-
ответствует идеалу.

К примеру – удобрения. Рапс 
выносит из почвы больше пита-
тельных веществ, чем зерновые: 
фосфора – вдвое, азота и калия 

– в полтора, кальция – в четыре 
раза. Если учесть, что за послед-
ние полвека расход питательных 
веществ на кузбасских полях еже-
годно превышает приход (нака-
пливаемый благодаря внесению 
органических и минеральных 
удобрений, а также зернобобо-
вым культурам), то рапс способен 
в кратчайшие сроки резко ухуд-
шить плодородие почвы и увели-
чить ее кислотность…

Вот цифры, озвученные в кон-
це октября «Кузбассу» Никола-
ем Шишиным, директором ОАО 
«Ваганово» (по 2016 году получе-
но 19 тысяч тонн рапса, урожай-
ность – 25 ц/га). Для расчетной 
урожайности в 20 центнеров за-
траты на гектар рапса составили 
29 тысяч рублей, для 25 центне-
ров – на 5 тысяч рублей больше. 
Для тех, кто не в теме: стоимость 
погектарных затрат на зерно-
вые в пять-шесть раз меньше, но 

большинству хозяйств даже они 
не всегда по силам из-за недо-
статка собственных и кредитных 
средств.

Игорь Крючков, главный агро-
ном ООО «Чебулинское», намоло-
тившего 10,2 тысячи тонн рапса, 
на круглом столе делился опытом:

– Наше предприятие работа-
ет на 42 тысячах гектаров. Рап-
сом занимаемся с 2008 года, в  
2014-м у нас под ним было 8,8 ты-
сячи гектаров, урожайность по-
лучили всего 7,5 центнера. В 2015 
году снизили площади до 5,4 ты-
сячи гектаров, урожайность под-
няли до 9,9. В 2016 году начали ак-
тивно работать с немцами, было 
засеяно 7714 гектаров, очень 
сильно интенсифицировали про-
цесс. Внесли порядка 1300 тонн 
азотных и около 2000 тонн слож-
ных удобрений. По некоторым 
полям пришлось провести шесть-
семь обработок гербицидами…

На уточняющий вопрос о за-
тратах при переходе на рапс начал 
перечислять: 

– Сеялка мелкосемянная, 10-12 
миллионов рублей. Энергосред-
ство, с которым она будет агрега-
тироваться… Опрыскиватель... У 
нас восемь опрыскивателей ра-
ботали на рапсе, но, считаем, это-
го недостаточно. Один прицепной 
опрыскиватель должен работать 
на 500 гектаров, не больше. Ком-
байн обязательно с рапсовым сто-
лом, иначе очень велики потери. 
Сушилка…

Кому это надо?
Кто не знает, «Ваганово» и «Че-

булинское» входят в состав хол-
динга «СДС-Агро», в этом году на 
их счету 40 процентов кузбасского 
рапса с трети рапсовых площадей. 
Им по силам и средствам сотруд-
ничество с баварской аграрной 
академией ИрлБахер, опыты по 
внесению жидких азотных удо-
брений, приобретение новейшей и 
современнейшей техники.

Вторая треть валовки рапса на 
счету хозяйств «Гарант», «Гефест», 
«Агромагистраль», «Лебеди», «Ис-
кра», «Алмаз», «Горскинское», 
фермеров А. Мовсесяна, А. Печер-
кина, Н. Вилесова. Эта десятка «се-
редняков» худо-бедно обеспечена 
техникой, понимает специфику 
рапса, отработала его место в се-
вооборотах и научилась получать 
экономически обоснованные уро-
жаи.

И, наконец, остальные пред-
приятия, которые рапсом зани-
маются по остаточному принципу, 
уповая на погоду, а не на комплекс 
мероприятий, гарантирующих 
прибыль. Это самая ненадежная 
категория рапсоводов, легко и по-
верхностно перескакивающая с 
культуры на культуру в поисках 
быстрого счастья.

В Кузбассе не первый год идут 
разговоры о необходимости созда-
ния системы регионального зем-
леделия, включающей рапсовод-
ство, учитывающей особенности 

не только отдельных районов, но и 
конкретных полей. Есть даже пара 
институтов и несколько структур, 
готовых выполнить заказ, будь на 
то финансирование.

Но – кто станет пользователем 
системы?

СДСовские «дочки», сделавшие 
ставку на зарубежный опыт? 

Десяток «середнячков», рап-
совый рост которых ограничен 
площадями, ведь даже при спе-
циализированных севооборотах 
рапсовый клин не должен превы-
шать 20-25 процентов? У кого-то 
есть соблазн сеять рапс в ущерб 
зерновым, но тогда Кузбасс риску-
ет остаться без гарантированно-
го миллиона тонн зерна, который 
для нашего агропрома является 
стратегической задачей.

Полсотни фермеров Мариин-
ского района, ни один из которых 
рапсом не занимается – не от глу-
пости да лености, а из-за отсут-
ствия средств, необходимых на 
приобретение техники, техноло-
гий, кадров, удобрений, средств 
химзащиты, без которых рапсо-
водство – баловство и мелкое ху-
лиганство?

На смену «чуйке»
В стране сегодня многие де-

лают ставку на рапс. В распоря-
жении «Кузбасса» есть любо-
пытный документ – программа 
«Производство и переработка 
рапса в Иркутской области на 
2016-2021 годы». Задачи, кото-
рые ставятся в ней, – подобрать 
продуктивные сорта и гибриды 
рапса для возделывания во всех 
зонах области; наладить произ-
водство семян рапса высших ка-
тегорий; увеличить посевные 
площади рапса; увеличить уро-
жайность и валовый сбор мас-
лосемян рапса; укрепить мате-
риально-техническую базу для 
производства и переработки рап-
са; освоить залежную пашню.

Для этого иркутянам к 2021 
году нужно увеличить валовый 
сбор маслосемян ярового рапса 
до 200 тысяч тонн (в 32,7 раза к 
базовому 2015 году) и обеспе-
чить прирост выручки от реали-
зации продукции производства и 
переработки рапса до 4,133 мил-
лиарда рублей (в 37,6 раза).

Расчетные затраты на про-
грамму – 3592,1 миллиона рублей, 
в том числе 2059,3 миллиона из 
областного бюджета. Под рапсо-
вую программу за пятилетку нуж-
но приобрести 122 комбайна; 107 
рапсовых столов; 241 опрыски-
ватель, 122 посевных комплекса, 
построить завод по протравлива-
нию семян и, по мелочи, – сушил-
ки, зернохранилища, – всего на 
20159 миллионов рублей.

Правда, начинать Иркутской 
области нужно гораздо с менее 
выгодного места, чем Кузбассу: 
в базовом 2015 году рапсом там 
было засеяно всего 6109 гектаров…

Да, задача перед аграрным 
Кузбассом – увеличить объемы 
рапса вдвое, а не в тридцать раз. 
Но это не значит, что переход 
рапсоводства на качественно но-
вый уровень дастся легко. «Чуй-
ка» уходит в прошлое. Что и ког-
да придет ей на смену?

Игорь Алехин.

Без рапса сегодня не представить ни одного 
более-менее серьезного общекузбасского агро-
мероприятия. Только за два последних месяца 
он мощно звучал на губернаторском приеме по 
случаю Дня работников сельского хозяйства, где 
была поставлена задача увеличить объемы рап-
са вдвое, до 150 тысяч тонн; на агрономической 
конференции «Проблемы и перспективы даль-
нейшего развития агропромышленного комплек-
са Кемеровской области» в Юргинском районе; 
на Кузбасском агропромышленном форуме на 
круглом столе «Перспективы возделывания 
ярового рапса в Кемеровской области в условиях 
импортозамещения». Попробуем обобщить ус-
лышанное и понять перспективы этой масличной 
культуры и тернии, которые встретятся на пути.

  Октябрь 2016 года, рекордный урожай рапса на полях ОАО «Ваганово». Фото автора.
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// безопасность

Чтобы шерстка блестела

// к власти с вопросом

Если глаза – зеркало души, то кожные покро-
вы – зеркало здоровья. И это касается не толь-
ко людей. Состояние кожи наших четвероно-
гих друзей является отражением внутреннего 
благополучия организма.

Наши домашние питомцы, как и мы, могут болеть, страдать от не-
внимания и нуждаться в общении. Одной из распространенных пато-
логий у собак и кошек являются кожные заболевания, которые могут 
быть вызваны аллергией, паразитами, грибковой или бактериальной 
инфекцией.

Нормальная микрофлора животных разнообразна. Это значит, что 
их кожу и слизистые заселяют различные виды неболезнетворных и 
условно-патогенных микроорганизмов. В норме они не вызывают дис-
комфорта у животных и не провоцируют патологических процессов. 
Только в результате нарушения обмена веществ, снижения иммуните-
та, а также патологических процессов, вызванных демодекозом, блоха-
ми, чесоточным клещом, некоторые микроорганизмы начинают про-
воцировать различные бактериальные инфекции.

Клиническая картина такой инфекции кожи характеризуется по-
явлением на боках, животе, а позже и по всему туловищу облысевших 
пятен с шелушащейся кожей; нередко можно наблюдать пузырьки, на-
полненные мутным гнойным экссудатом. Воспаление развивается бы-
стро, и болезнь проникает во все более глубокие слои эпидермиса (у 
кошек поражения чаще локализуются в области головы и шеи). У боль-
шинства животных отмечается умеренный или сильный зуд, который 
вынуждает животное постоянно расчесывать кожу до царапин.

Диагноз на бактериальную инфекцию кожи у кошек и собак невоз-
можно поставить без лабораторных исследований. Для выявления 
причины заболевания и уточнения диагноза можно обратиться в ак-
кредитованную Кемеровскую межобластную ветеринарную лабора-
торию, где работают высококвалифицированные специалисты. Не-
смотря на трудности и дефицит времени, сюда обращаются не только 
владельцы животных, но и волонтеры из приютов.

Так, на 1 декабря 2016 года в диагностический отдел ФГБУ «Кеме-
ровская МВЛ» поступило 160 проб смывов с кожи от собак и кошек для 
исследования на условно-патогенную микрофлору. У всех животных 
наблюдались клинические признаки дерматита разной степени выра-
женности. В результате проведенных бактериологических исследова-
ний получены следующие результаты: условно-патогенная микрофло-
ра из смывов от собак была выделена в 93% случаев, от кошек – в 82,5%. 
Причиной инфекционных заболеваний кожи стали такие микроорга-
низмы, как стафилококки, стрептококки, пневмококки, кишечная па-
лочка, протей, синегнойная палочка и ряд других. В нашей лабора-
тории к каждой выделенной культуре микроорганизма проводится 
чувствительность к антибиотикам. 

Хочется обратить особое внимание лечащих ветеринарных вра-
чей мелких домашних животных, а также владельцев «братьев наших 
меньших», что при самостоятельном подборе антибиотика можно и 
ошибиться, а из-за его нерационального применения у микроорганиз-
мов вырабатывается устойчивость к ним. Неправильно выбранный 
препарат не только не поможет питомцу и отнимет драгоценное время, 
но и может привести к значительным осложнениям.

Виталий КОСНЫРЕВ,
заведующий отделом планирования и анализа мониторинга ФГБУ 

«Кемеровская межобластная ветеринарная лаборатория».

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Своевременная лабораторная диагностика на базе ФГБУ 
«Кемеровская МВЛ» всегда проведет необходимые исследования.

Наш сайт https://www.kemmvl.ru, тел. (8-3842) 57-00-43.

На правах рекламы.

К сведению депутатов и избирателей!
23 декабря 2016 года в 10.00 по адресу: Советский про-

спект, 58 (большой зал), состоится пятидесятая сессия Со-
вета народных депутатов Кемеровской области, на которой 
будут рассмотрены вопросы:

- о проекте закона Кемеровской области «О внесении из-
менений в Закон Кемеровской области «Об областном бюд-
жете на 2016 год»; 

- о проекте закона Кемеровской области «О стратегиче-
ском планировании»;

- о проекте закона Кемеровской области «Об Обществен-
ной палате Кемеровской области» и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Кеме-
ровской области в режиме реального времени будет орга-
низована на официальном сайте Совета народных депута-
тов Кемеровской области по адресу: www.sndko.ru

// итоги года

Администрация Кемеровской области и 
Союз журналистов Кузбасса называли тех, чья 
деятельность отличается достойным професси-
онализмом, кто наиболее активно содействует 
социально-экономическому развитию Кузбасса.

Дипломы победителям вручали Д.А. Шам-
гунов, заместитель губернатора по экономиче-
скому развитию, В.А. Качин, председатель Со-
юза журналистов Кузбасса, главный редактор 
газеты «Кузбасс», и С.В. Драница, начальник 
отделении Сибирского главного управления 
Центрального банка Российской Федерации по 
Кемеровской области.

По номинациям конкурса лучшими призна-
ны:

Лучший банк – Кемеровское отделение 
№8615 ПАО «Сбербанк России».

Лучший банк по темпам роста – ОО в г. Ке-
мерово Филиала Банка ВТБ (ПАО) в г. Красно-
ярске.

Лучшая медицинская страховая компания 
– ООО «АльфаСтрахование-ОМС филиал «Си-
бирь».

Лучшая региональная страховая компания – 
ООО «Страховая компания «СДС».

Лидер в кредитовании крупного бизнеса – 
Филиал «Газпромбанк» (АО) в г. Кемерово.

Лидер в кредитовании малого и среднего 
бизнеса – ОО «Кузбасский» Филиала №5440 
Банка ВТБ 24 (ПАО).

Лучший ипотечный проект – ОО «Кузбас-
ский» Филиала №5440 Банка ВТБ 24 (ПАО).

Перспективный страховой продукт – ООО 
«Страховая компания «СДС».

Лидер по внедрению IT-технологий – Кеме-
ровское отделение №8615 ПАО «Сбербанк Рос-
сии».

Лучший банк по факторингу – ОО «Кемеров-
ский» Сибирского филиала ПАО «Промсвязь-
банк».

Социально-ответственный банк – БСТ-
БАНК АО.

Лидер образовательной и просветительской 
миссии в области финансового просвещения – 
Филиал «Газпромбанк» (АО) в г. Кемерово.

Лучший современный сайт банкa – ООО 
«НОВОКИБ».

Банкир года – Галкина Татьяна Михайлов-
на, заместитель Председателя Сибирского бан-
ка – управляющий Кемеровским отделением 
№8615 ПАО «Сбербанк России».

Личный вклад в развитие страхового рын-
ка Кузбасса – Бабарыкина Светлана Васильев-
на, директор ООО «АльфаСтрахование – ОМС» 
филиал «Сибирь».

Личный вклад в развитие финансового рын-
ка Кузбасса – Алехин Андрей Юрьевич, гене-
ральный директор ЗАО «Сибирская Регистра-
ционная компания».

(Соб. инф.)

Названы лучшие финансисты
Подведены итоги областного конкурса 
«Финансовый рынок Кузбасса-2016».  
Традиционно, вот уже десятый год  
подряд, в канун Нового года

  Награждение победителей конкурса. Фото Федора Баранова.

Уважаемые кузбассовцы! С 26 по 29 декабря 
2016 года с 15 до 17 часов вы можете обра-
титься к заместителю губернатора Кемеров-
ской области, руководителям исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной компе-
тенции, иных органов по телефонам «прямой 
линии»:

26 декабря (понедельник) - Фалалеева Ольга 
Ильинична - заместитель управляющего Отделе-
нием Пенсионного фонда Российской Федерации  
по Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-71-74.

27 декабря (вторник) - Десяткин Кирилл 
Александрович - и. о. начальника департамента 
жилищно-коммунального и дорожного комплекса 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-38-41.

28 декабря (среда) – Кожевин Алексей Влади-
мирович – и. о. заместителя губернатора Кемеров-
ской области (по координации работы правоохра-
нительных органов и органов военного управления), 
тел. (8-3842) 6-87-09.

- Шан-Син Владимир Михайлович - начальник 
департамента охраны здоровья населения Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 36-42-84.

29 декабря (четверг) - Марков Николай Нико-
лаевич - начальник главного управления архитек-
туры и градостроительства Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-41-37.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон обращений к губерна-
тору Кемеровской области - (8-3842) 58-41-97.
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Знамение года
В Сибири во время шаманского обряда явился Огненный Петух –  
символ Нового года

Призрак с очертаниями 
петуха был виден в пла-
мени шаманского костра 
четко, важно и немного 

пугающе… Так что он хотел этим 
сказать?

Снято!
Все мы ждем 2017 года. По са-

мому популярному в мире китай-
скому календарю – года Огнен-
ного Петуха. И ищем в далекой 
загранице главную трактовку «их» 
символа года. Но истина оказалась 
не в Китае, а рядом, на нашей, си-
бирской земле!

Ведь Огненный Петух – явле-
ние Огня. И в XXI веке Дух Огня 
впервые «разрешил» снять себя на 
фотокамеру – именно в Сибири! И 
то были не случайные языки пла-
мени, прочитанные любителями 
фэнтези так, как хотелось.

Документальное фото Духа 
Огня (подтвержденное видевши-
ми его невооруженным взглядом 
шаманами) стало сенсацией. Дух 
Огня явил себя на хакасско-шор-
ской земле, бывшей в старину еди-
ной землей единого народа. Дух 
подтвердил связь времен и оста-
вил пророчество – понятое не сра-
зу, ставшее определеннее лишь 
теперь. В том числе благодаря рас-
четам сибирского ученого...

А хроника знамения такова.
2005 год. Хакасия. Шаман Вик-

тор Киштеев, на тот момент глав-
ный шаман республики, проводит 
обряд, чтобы заглянуть в будущее.

– Да, мой обряд был, ага. А фо-
тографировал кто – не знаю, из 
зрителей… Дух Огня предстал в 
виде 70-сантиметрового петуха. Я 
больше о такой съемке по Сибири 
не слышал, – рассказывает старый 
шаман из Абакана. – Кадр позже 
увидел, узнал в фотографии, ко-
торая висела потом у Дома прави-
тельства Хакасии на одном из ре-
кламных щитов.

Разошлось фото тогда и по соц-
сетям, удивив, уйдя, но не забыв-
шись.

А через год уже кузбасская ша-
манка Надежда Муртаева ста-
ла главным свидетелем такого же 
чуда! Причем она когда-то училась 
работать со своим открывшимся 
даром именно у шамана Киштеева. 
И дар у нее силён, «по родове идет». 
Как и у Киштеева, давно известно-
го Сибири и даже властям в сто-
лице («Перед началом операции 
России в Сирии ко мне из Москвы 
приезжали, просили обряд, про-
сили спросить у Духов, к чему это 
может привести, – пояснил «Куз-
бассу» буднично шаман Киштеев. 

– И я провел, и ответил: «Всё нор-
мально будет»).

Но вернемся к 2006 году. Тогда 
кузбасские и хакасские этнографы 
две недели кочевали по самым от-
даленным селам Шории. И стол-
кнулись с тем, чего никак не ожи-
дали.

– Наш цифровой фотоаппарат 
смог засечь, заснять древнейший 
Дух Огня. Его хорошо видно при 
сильном увеличении кадра на мо-
ниторе компьютера, – рассказы-

вают Мария Идигешева из Ташта-
гола, известный шорский лидер, и 
Антонина Тутатчикова из Абака-
на, режиссер Центра культуры и 
народного творчества имени Ка-
дышева, главреж многих главных 
республиканских праздников.

Впрочем, признаются,  предчув-
ствия были, что экспедиция особо 
отметится у Духа Огня. Ведь когда 
экспедиция добралась до старого 
села Кондома, сопровождавшая их 
молодая шаманка внезапно встре-
вожилась. Это все видели – ее смя-
тение, но отменить обряд очище-
ния, который шаманка проводила 
в каждом шорском поселке, уже 
было нельзя.

– Шаманка будто чего-то испу-
галась, но взяла нервы в кулак, – 
вспоминает Александр Муртаев, 
участник экспедиции. – Мы с пар-
нями сходили в тайгу за дровами 
для костра. Набрали быстро. На-
тренировались же, в 17 поселках 
обряд до того проведя… Набрали 
дров как всегда, не больше. Но ко-
стер разгорелся необычайно боль-
шой. Пламя сразу рвануло вверх 
примерно на метр восемьдесят.

А потом давай лизать пасмур-
ное небо всё выше – торжествуя, 
ярясь…

– Я такого костра никогда не ви-
дел, – признается Саша. – Мы не-
сколько раз круг раздвигали. Но 
я все равно искрами всю рубашку 
сжег. Огонь с шаманкой будто со-
перничали. Надя в шаманский бу-
бен бьет, вроде несильно, а эхо с 
гор отражается и «бумерангом» к 
нам, к костру, обратно. Так и уда-
ряет в поясницу! Даже страшно 
стало!

…Саша не может объяснить, что 
его тогда вытолкнуло из круга. 
Бросило к сумке за фотоаппара-
том. Он ведь во всех селах съемку 
делал, но всегда – после обряда. А 
тут…

Шаманка кричит:
– По праву, завещанному наши-

ми предками из глубины веков, 
мы просим тебя, великий Ульген, 
благополучия, процветания на-
шей стране! Чтобы рыба не пере-
водилась в реках, чтобы скотина 
была, чтобы национальные шко-
лы строили, провели свет в тайгу…

И еще то же самое просила, 
только уже к духам Огня, Воды 
и Земли обращаясь. Всё это вре-
мя Саша фотоаппаратом щелкал. 
А уже когда народ с поляны разо-
шелся, он на кнопку просмотра на-
жал, кадры пролистывая. И обмер, 
Духа Огня в одном кадре – лицо 
Старика в пламени – увидав. По-
летел к шаманке. Та побледнела:

– Он! Дух Огня! Я Его в образе 
Старика во время обряда и видела!

Смысл
Так что же значит явление Духа 

Огня вот таким Огненным Пету-
хом и Стариком?

– Огненный Петух – лидер. В 
2017-м выдвинется в мире лидер, 
который изменит всё вокруг себя, 

– считает Наталья Сагалакова, 
председатель Общества традици-
онной религии хакасского народа. 

– А еще год должен принести доста-
ток людям. И в планетарном мас-
штабе – изменения… Например, 
огненные шары могут спуститься 
на Землю. А чтобы этого не слу-
чилось, важно при встрече Нового 
года Петуха хорошо угостить, что-
бы стал степеннее и спокойнее…

– А огненные шары – это паде-
ние метеорита?

– Трудно сказать…
А вот шаман Виктор Киштеев, 

опираясь на предания, убежден, 
что Дух Огня показывает людям 
свое лицо – к хорошему.

– Хотя немного неожидан-
но, что он явился Стариком, а 
не в женском обличье, явля-
ясь, по существу, Тридцатиголо-
вой Огонь Матерью. Но все рав-
но это означает покровительство 

этой земле, мудрость, – объясня-
ет шаман Киштеев. – А Огненным 
Петухом к людям вышел в канун  
2005-го, предыдущего Года Пету-
ха… И многие тогда посчитали: к 
бедам, пожарам. Но 2005-й прошел 
спокойно. Лесные пожары пронес-
лись сильно по сибирской зем-
ле лишь два года назад. И то было 
проявление Огненного Петуха, и 
это значило, что его год уже на Зем-
лю пришел! Потому что природа 
стала идти быстрее китайского ка-
лендаря, общепринятого в мире…

Прародина
Кстати, российские ученые еще 

полтора века назад открыли: ки-
тайский календарь вообще-то за-
имствован у сибиряков, точнее – у 
хакасов!

То есть он изначально был ка-
лендарем наших предков, о чем 
писал и в середине прошлого века 
востоковед Николай Кюнер. И что 
подтверждает и древняя хакасская 
легенда...

– Это было тогда, когда Немет-
хан оказался на берегу реки во 
время пожара в лесу, – поясняет 
«Кузбассу» Антонина Тутатчико-
ва. – И он сказал своим прибли-
женным: «Так же, как и года бегут 
от космического жара (а в хакас-
ском древнем государстве, доказа-
но, была даже обсерватория!), так 
и звери сейчас побегут от этого по-
жара». И действительно, первым 
сохатый прыгнул в воду. Но толь-
ко собрался выходить из воды, как 
с него на берег спрыгнула мышь. 
Так Мышь начала отсчет древнего 
хакасского календаря. С нее начи-

нается цикл... И в календаре года 
шли, как и сейчас. Только у хака-
сов был год Ящерицы (не Дракона), 
Человека (не Обезьяны)…

Известный хакасский писатель, 
историк, философ Александр Ко-
тожеков, в последние годы много 
занимаясь древним календарем, 
внес поправки.

– Известно из материалов отца 
Иакинфа (Бичурина), перево-
дившего средневековые хрони-
ки Китая, что в 611 году нашей 
эры в Китай прибыло первое по-
сольство из Хакасии, – объясня-
ет «Кузбассу» Котожеков. – По 
распоряжению императора ки-
тайский хронист записал обычаи 
хакасов, про которые послы рас-
сказали… Среди них с удивлением 
отметил, что год в Китае под сим-
волом «Цинь» называется у хака-
сов годом Коровы, а год под сим-
волом «Инь» – годом Собаки. Так 
и другие года называются имена-
ми разных тварей… А через пол-
столетия этот календарь живот-
ного цикла уже использовался в 
Корее, Японии, и так и разошелся 
дальше по миру уже с «пометкой» 

– китайский…
А суть мировоззрения хакасов 

– в циклическом понимании всех 
процессов. Земные циклы имеют 
четыре фазы (небесные – три), ко-
торые отражены в характеристике 
четырёх фаз суток (утро, полдень, 
вечер и ночь). И 2017-й (год Кури-
цы) в очередном 12-летнем цикле 
открывает фазу «ночи» – паузы в 
делах, бездействия, релаксации, 
оценочно-наблюдательной дея-
тельности. Не должно быть ве-
ликих начинаний, необходимо 
завершать беспорядки года Обе-
зьяны. И никаких глобальных 
инициатив… Удачны будут дела, 
направленные на удовлетворение 
личных интересов, дела бытовые, 
домашние. А еще 2017 год, пред-
полагается, будет дождливо-ве-
треным, его сырость будет пере-
межаться пыльными бурями. И 
в общих чертах он повторит года 
2008, 2011, 2014-й, но в малом...

…Спираль времени, выведенная 
Котожековым при анализе 36-лет-
них циклов календаря, говорит о 
ближайшей поре России так:

– Было «утро» – с 1881 года по 
1917-й. «Полдень» – с 1917-го по 
1953 год. «Вечер» (спад) – с 1953-го 
по 1989-й. Сейчас идет фаза «ночи» 

– с 1989 года по 2025-й. Этот период 
ждет синтеза ельцинских и путин-
ских инициатив…

Лариса Максименко.

  Обряд очищения проводила шаманка из Таштагола Надежда 
Муртаева. Дух Огня предстал в виде головы Старика.

  Александр Котожеков из 
Абакана закончил исследова-
ние о связи древнего хакасско-
го календаря и циклов разви-
тия России.

// еще мнение

«НИКОГДА ТАКОГО НЕ ВИДЕЛ!»
По словам Юрия Кызыласова, физика, профессора КемГУ, кадр из 
Шории принадлежит к разряду крайне редких.

– Никогда такого не видел. Но объясню появление лица Старика в 
пламени материалистически. Плотность пламени на фото по сече-
ниям одинакова. Выброс языка пламени, похожий на лицо борода-
того Старика, и даже волосы на голове Духа Огня могу объяснить 
фоном. За Духом Огня стоит мальчик в джинсах. На фоне темных 
джинсов игра пламени создала иллюзию призрака.
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Полосу подготовила Анна Тимощук.

 Имбирные пряники - замечательный подарок к Новому году.

// не пропустите

// наш конкурс // мастер-класс

«Загогулистый  
вопрос!» –  
поразился Дед Мороз
Областная газета «Кузбасс» и Кемеров-
ский областной театр драмы завершают 
конкурс на самый оригинальный вопрос 
Деду Морозу. Сегодня – последний день, 
когда вы, ребята, можете задать свои 
вопросы доброму волшебнику.

Сказочно-пряничное 
настроение

Царь зверей и короли мотосферы
В Кемеровском цирке стартовала гастрольная 

программа «Новогоднее экстрим-шоу братьев Ша-
тировых».

Зрители увидят головокружительный аттракцион 
«Мотосфера». «Мертвая петля» и «Сальто Мортале» – 
эти уникальные трюки исполняются бесстрашными 
каскадерами на мотоциклах внутри железного шара 
на максимальной скорости! Незабываемых эмоций до-
бавит звезда кино и телевидения – лев Цезарь, демон-
стрирующий не только сложные цирковые номера и 
любовь к дрессировщику, но и свой природный горде-
ливый нрав. На радость детям и взрослым выступят 
также питоны, крокодилы, удавы, лошади и верблюды, 
с которыми в антракте можно будет сфотографировать-
ся на память. А смех всем зрителям подарят неугомон-
ные клоуны!

Кукольный хоровод из года в год
С 20 декабря по 10 января юные кемеровчане 

смогут отправиться в сказочное путешествие под 
общим девизом «Новогодний хоровод в театре ку-
кол!».

Каждый год областной театр кукол удивляет и раду-
ет своих зрителей необычной программой и подарками. 
После любого спектакля детей ждут весёлые игры, хоро-
воды, конкурсы у нарядной ёлки с Дедом Морозом, Сне-
гурочкой и другими сказочными персонажами. А в этом 
году состоится целый парад новогодних подарков! Для 
самых маленьких зрителей пройдут спектакли «Непо-
слушная снежинка», «Проделки козлят», «Гусёнок До-
рофей». Детям постарше покажут постановки «Сказка 
про маму и немного о лошади», «Солнышко и снежные 
человечки», «Морозко».

Подробную информацию о новогодней кампании 
можно узнать на сайте и в кассе театра. Справки по теле-
фонам: (8-3842) 36-53-79, 36-02-02.

Когда Репка – непоседа
24 декабря с 11.00 и 14.00 в Государственной фи-

лармонии Кузбасса – спектакль-игра «Про Репку» 
(ростовые куклы).

Главными персонажами в этот праздничный день 
станут Фиксики, Дед Мороз и Снегурочка. А ещё на дет-
ском представлении будут конкурсы, песни и хороводы 
вокруг огромной красавицы-ёлки. После чего малышей 
ждет спектакль-игра. В основе сюжета – известная рус-
ская народная сказка. Только в этом спектакле Репка – 
это имя девочки, которую родители оставили у бабушки 
и дедушки. Вот тут и начинается самое интересное! Не-
поседливая Репка буквально никому не дает прохода – с 
ней постоянно надо играть. Этим и займутся все персо-
нажи и, конечно, маленькие зрители.

Спектакль ориентирован на детей в возрасте от двух 
до шести лет.

А в заснеженном лесу…
23 декабря в Новокузнецком театре кукол «Сказ» – 

новогоднее представление и спектакль «Снегурочка».
Под Новый год происходят порой удивительные 

вещи! Оказывается, лес в этот момент полон сказочных 
героев, которым очень хочется встретиться с Дедом Мо-
розом. Потому что тот выполняет разные заветные же-
лания! А одним из самых прекрасных его чудес стала 
Снегурочка – нежная, хрупкая, способная растаять от 
горячих солнечных лучей…

Навстречу зимним звёздам
24 декабря в 13.00 в Новокузнецком планетарии 

– «Новогодние космические приключения».
Посетители отправятся к звездам вместе с герои-

ней волшебных сказок – Бабой Ягой. Во время путеше-
ствия можно будет увидеть фантастические туманности 
и причудливые галактики. Созвездия зимнего неба и 

планеты превращаются в героев мифов и легенд, кото-
рые пытаются помочь Бабе Яге найти правильный путь 
и вернуться на Землю, к своей избушке. Таинственная 
космическая музыка, великолепные пейзажи далеких 
планет и волшебного зимнего леса не только дают воз-
можность почувствовать атмосферу новогоднего празд-
ника, но и знакомят маленьких посетителей планетария 
с созвездиями зимнего неба и Солнечной системой.

Кукла всех заставит оживиться!
23 декабря в Кемеровском театре для детей и 

молодежи зрителей от пяти лет ждет новогодняя 
игровая программа и спектакль «Три толстяка, или 
Кукла наследника Тутти». Начало в 17.00.

Спектакль поставлен по мотивам сказочной повести 
Юрия Олеши «Три толстяка». В нём есть трогательные 
бродячие цирковые артисты, мальчик-наследник пре-
стола Тутти, девочка Суок, чудаковатый учёный Гаспар 
Арнери, бесстрашный гимнаст Тибул, неловкий про-
давец воздушных шаров, учитель танцев Раздватрис и 
много других героев. Цирковые трюки, озорные танцы, 
замечательная музыка сопровождают эту захватываю-
щую историю, в которой обязательно победит добро!

Свежие забавы и впечатления
24 и 25 декабря в музее-заповеднике «Томская 

писаница» – новогодняя театрализованная игро-
вая программа для всей семьи «Хрустальное серд-
це».

Посетителей ждут: встреча с главным Дедом Морозом 
Кузбасса, хоровод вокруг елки и подарки, зимние забавы 
(катание на конях, снегоходах, ездовых собаках и про-
сто с горки).

В цену входного билета входит: осмотр экспозиций 
музея (без экскурсовода), посещение часовни, знаком-
ство с животными мини-зоопарка, участие в празднич-
ных программах.

Б о л ь ш у ю 
часть того, что 
хотят спросить 
дети у Деда Мо-
роза, мы обя-
зательно опу-
бликуем на 
страницах га-
зеты. А самые 
интересные и 
оригинальные 
вопросы отме-
тим призами – билетами в Кемеровский областной театр 
драмы на новогодние спектакли и утренники! За первое ме-
сто – четыре пригласительных билета, за второе – три, за 
третье – два билета.

Особые условия конкурса: возраст участников – от 
трех до десяти лет. Вопросы принимаются в пись-
менном и электронном виде до 22 декабря 2016 года 
включительно. Письма следует присылать по адре-
су: 650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, редак-
ция газеты «Кузбасс» (пометка: НОВОГОДНИЙ КОН-
КУРС), или на e-mail ведущей детской странички Анны 
Тимощук: anitim7@yandex.ru (пометка: НОВОГОДНИЙ 
КОНКУРС). И обязательно оставляйте свой контакт-
ный телефон!

Имбирные пряники – 
очень вкусное и очень 
красивое лакомство. 
Если у вас есть дети, 

сделайте такое произведение 
кулинарного искусства вместе 
с ними – это прекрасный повод 
провести время сообща, да еще и 
за такой увлекательной творче-
ской работой.

Решено! Начинаем волшеб-
ство. А поможет нам в этом кеме-
ровчанка Елена Кокоулина. Она 

– кондитер, и выпекает не толь-
ко пряники, но и кексы, и торты 
сказочной красоты. Елена любез-
но согласилась поделиться с чи-
тателями «Кузбасса» своим про-
веренным рецептом пряников.

Тесто
Все ингредиенты должны 

быть комнатной температуры! 
Сначала нужно 150 г сахара пе-
режечь на медленном огне, осто-
рожно добавить 40 г кипяченой 
воды, 160 г мёда, 100 г масла, 0,5 
чайной ложки соды. Всё довести 
до кипения и снять с огня. В го-
рячую смесь всыпать 1/2 части 
сухой смеси (150 г ржаной муки, 
300 г пшеничной муки, 2 чайные 
ложки специй). Специи можно 
добавлять любые: имбирь, ко-
рицу, душистый перец (моло-
тый), анис, гвоздику (молотую).

Далее тесто нужно остудить. 
Два яйца взбить с щепоткой соли 
в пышную пену и добавить в те-
сто, хорошо перемешать. Доба-
вить вторую часть сухой смеси. 
Замесить тесто (хорошо вымесить 
15–20 минут), чтобы не прилипа-
ло к рукам. Убрать на холод на час. 
А уже потом раскатать тесто тол-
щиной 0,5 см и вырезать формоч-
ками пряники. Выпекать при тем-
пературе 180 градусов 6–7 минут.

Глазурь
Глазурь делается из яично-

го белка и сахарной пудры. На 
один белок – 30–40 граммов 
пудры. Хорошо перемешать до 
однородной массы. Поместить 
в кондитерский кулёк и укра-
сить пряник. Глазурь можно 
окрасить пищевыми красите-
лями.

К слову, такие пряники хра-
нятся шесть – восемь месяцев. 
Чтобы смягчить пряник, можно 
положить его в пакетик с кусоч-
ком яблока или хлеба.

Приятного аппетита и пред-
новогоднего настроения!
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В субботу, 24 декабря, кемеровский 
«Кузбасс» в очередном туре чем-
пионата России (группа «Вос-
ток») принимает во Дворце зим-

них видов спорта «Байкал-Энергию» из 
Иркутска. На следующий день состоится 
повторная встреча. Оба матча начнутся в 
13.00.

«Отсутствует разнообразие  
в тактике игры»

Накануне субботнего соперничества 
«Кузбасса» с вице-чемпионом страны ис-
полнится 61 год со дня первого домашне-
го матча кемеровчан в высшем дивизионе 
русского хоккея.

Наша газета оперативно сообщила об 
этом событии 24 декабря 1955 года: «Вче-
ра на центральном стадионе «Химик» 
начались игры на первенство Советско-
го Союза среди команд класса «А». В со-
стязаниях участвуют команды мастеров 
ОДО (Хабаровск), ОДО (Свердловск), 
«Торпедо» (Красноярск) и «Шахтер» (Ке-
мерово).

12 часов дня. Судья всесоюзной ка-
тегории тов. Кудрявцев вызывает на лед 
команды «Шахтер» и ОДО (Хабаровск)… 
Игра началась в быстром темпе. Хокке-
исты «Шахтера», выдержав этот темп, 
сами перешли в атаку, которая увенча-
лась успехом.

Вскоре хабаровцы сравнивают счет, но 
атаки «Шахтера» продолжаются, и гор-
няки забивают в ворота соперников еще 
два мяча. Счет 3:1. С этим результатом 
команды уходят на отдых.

После перерыва инициативой завла-
дели спортсмены Хабаровска. Они под-
ряд проводят три мяча в ворота «Шахте-
ра». Вскоре Н. Анищенко сравнивает счет, 
но за две минуты до конца встречи хаба-
ровцы забивают пятый гол и выигрыва-
ют – 5:4.

В команде «Шахтер» чувствуется сла-
бая физическая подготовка спортсме-
нов, отсутствует разнообразие в тактике 
игры. Они также не умеют брать верхо-
вые мячи…».

Кстати, именно с хабаровским клу-
бом (ныне – «СКА-Нефтяник») ке-
меровчане проведут на своем льду  
28-29 декабря заключительные матчи 
календарного года.

Программа-максимум: 
первый квартет

Конечно, в середине прошлого века и 
не помышляли о русском хоккее в Ледо-
вом дворце. Да и сегодня для многих бо-
лельщиков привычнее смотреть игру на 
открытых стадионах.

И все-таки логика развития вида 
спорта требует дальнейшего строи-
тельства крытых арен, коих, к приме-
ру, в Швеции уже больше двадцати. Для 
сравнения: в России – четыре. Причем 
первый специализированный каток для 
хоккея с мячом построили в Кемерове, в 

преддверии чемпионата мира-2007.
В нынешнем сезоне именно на этом 

катке «Кузбасс» под руководством глав-
ного тренера Николая Кадакина провел 

пять из шести домашних матчей, пере-
играв в последнем из них красноярский 
«Енисей» – 7:3. Наша команда занима-
ет пятое место на «Востоке», отставая 
на три очка от первоуральского «Труб-
ника», занимающего четвертую строч-
ку. Напомним: на следующем этапе на-
ционального первенства в первой группе 
сойдутся по четыре лучших клуба «Вос-
тока» и «Запада», во второй – оставший-
ся квартет.

«Байкал-Энергия», очередной оппо-
нент кемеровчан, де-факто «застолбил» 
место даже не в четверке, а в тройке ли-
деров «Востока». А программа-макси-
мум «Кузбасса» на этой стадии турнира: 
обойти «Трубник» и не пропустить но-
восибирский «Сибсельмаш». Задача из 
разряда выполнимых, учитывая, что не-
давно «Байкал» покинули три хоккеиста 
«основы»: защитник Анатолий Голубков, 
полузащитник Дмитрий Логинов и ре-
зультативный нападающий Александр 
Насонов.

Что ж, русский хоккей под крышей не 
зависит от капризов погоды, и наверня-
ка в ближайшие выходные наши болель-
щики увидят в исполнении «Кузбасса» то 
самое «разнообразие в тактике игры», ко-
торого не хватило «Шахтеру» для домаш-
ней победы 61 год назад.

Вадим Антонов.

//  xоккей с мячом

«Некруглая», но весомая дата
Кемеровский клуб 61 год назад провел первый домашний матч в высшем дивизионе

 // табло
Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
Группа «Восток». 19-20 декабря. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – «Уральский трубник» 
(Первоуральск) – 7:6, 10:1. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Сибсельмаш» (Новосибирск) – 
4:3, 3:3.
Положение команд: 1. «СКА-Нефтяник» – 42 очка (разница забитых и пропущенных мя-
чей: 122-46). 2. «Байкал-Энергия» – 28 (74-60). 3. «Енисей» (Красноярск) – 24 (66-41).  
4. «Уральский трубник» – 10 (42-75). 5. «Кузбасс» (Кемерово) – 7 (58-85). 6. «Сибсель-
маш» – 7 (60-115).
Группа «Запад». «Волга» (Ульяновск) – «Динамо-Казань» – 4:4, 6:4. «Старт» (Нижний 
Новгород) – «Родина» (Киров) – 3:1, 2:2.
Положение команд: 1. «Волга» – 35 (80-45). 2. «Водник» (Архангельск) – 30 (54-30).  
3. «Динамо-Москва» – 15 (44-66). 4. «Динамо-Казань» – 13 (41-51). 5. «Родина» – 12 (33-45).  
6. «Старт» – 7 (38-53).

  Нападающий «Кузбасса» Вадим Стасенко (№17) забил 499 мячей в чемпионатах 
страны. Наши болельщики предвкушают, что в ближайших домашних матчах 
главный «ударник» кемеровчан покорит рубеж «500». Фото Владимира Клюева.

Кемеровский «Кузбасс-2», выступающий в выс-
шей лиге всероссийских соревнований, закончил 
десятиматчевую домашнюю сессию, в ходе которой 
провел шесть игр с командами из Дальнего Востока.

Этот регион страны в высшей лиге представляют хаба-
ровский «СКА-Нефтяник-2», «Надежда» из Биробиджана 
и «Восток» (Арсеньев).

Кемеровская «молодёжка» в шести матчах с дальнево-
сточниками одержала пять побед. Все поединки проходи-
ли в упорной борьбе, в том числе и с «Надеждой», хотя в 
итоговых протоколах и зафиксирован крупный счет. Вид-
но, что у хоккеистов из Биробиджана есть школа, богатый 
опыт, а самое главное – предельная самоотдача.

– Мы не провели полноценной предсезонки, не было 
ясности, выступит ли команда в высшей лиге. Начали 
тренироваться на карьерах в начале ноября. Благо, есте-
ственных водоемов у нас хватает, главное, чтобы снег не 
валил, тогда пришлось бы топтать землю, – рассказы-
вает в интервью нашему обозревателю один из ветера-
нов «Надежды», 42-летний Евгений Жаданов, сыгравший  
186 матчей в высшем дивизионе русского хоккея. – 10 но-
ября залили лёд на стадионе «Дальсельмаш». Занимались 
там, но проблема в том, что в нашей команде все рабо-

тают, и поэтому тренировались не в полном составе: се-
годня одна группа из шести игроков, завтра – другая. В 
полном составе собрались на Кубок губернатора ЕАО и  
26-27 ноября провели четыре матча. Отрадно, что спустя 
пять лет вновь выиграли трофей.

На следующий день после турнира разрешилась ситуа-
ция с деньгами, получили бюджетное финансирование на 
поездку в пять городов Сибири и после этого взяли билеты. 
Скажу, что нам лучше сразу проехать по всей Сибири, чем 
делать это дважды. Ведь в прошлом сезоне из-за финансо-
вых проблем не смогли приехать в Кемерово, Новосибирск 
и Иркутск. О зарплате речи пока нет, на эти цели планиру-
ют найти деньги спонсоров по возвращении домой.

В этом сезоне не играет в высшей лиге «Урожай» из 
Смидовича, мы объединились с этой командой, перешли 
в «Надежду» Прасолов, Петров, Головашин.

А костяк команды составляют уроженцы Биробиджа-
на. Правда, в последний момент получил травму наш вра-
тарь, и мы арендовали Льва Шишкина из Хабаровска. В 
поездку отправились с одним голкипером и поэтому, ко-
нечно, стараемся его беречь.

Накануне сезона предложил свои услуги Владислав 
Пермяков из Первоуральска. Подкупило, что парень, 
приехав на поезде, не стал ссылаться на усталость, а сразу 
изъявил желание играть.

– Евгений, где вы работаете?
– В хоккейной школе, две группы 13-14 летних ребят, 

всего – 30 человек. В школе работают четыре тренера, за-
нимаются больше ста воспитанников. К сожалению, ва-
римся в собственном соку, очень редко встречаемся с 
хабаровскими командами, а надо выезжать хотя бы три-
четыре раза за сезон.

– Год назад на прямой линии с президентом России 
прозвучал вопрос о строительстве в Биробиджане 
искусственного льда…

– Речь идет не о большой арене для хоккея с мячом, а о 
крытом катке для «шайбы». Что же касается нашего ста-
диона, то там необходима реконструкция, во время кото-
рой будем играть на другой арене.

– В 42 года вы по-прежнему выходите на лёд. В чем 
находите мотивацию?

– Продолжаю играть, чтобы поддержать команду, что-
бы не рухнул русский хоккей в ЕАО. Да, мы проигрываем 
календарные матчи, есть на то объективные причины, но 
стараемся выкладываться по максимуму. Надо выстоять 
до лучших времен. Нельзя терять «Надежду», нельзя те-
рять у нас хоккей с мячом, который можно по праву на-
звать видом спорта №1 в Биробиджане.

Вадим Антонов.

С карьера – на стадион
Особенности русского хоккея в ЕАО*

* Еврейская автономная область.

спортарена
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Ведущий   «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// доброе дело

По заслуге и честь 
// знание – сила

В Новый год – 
по-новому

// хочу знать

Где взять реквизиты?

 Оплатить госпошлину можно 
самостоятельно через банковские 
терминалы.

Какие нужно указать реквизиты 
при заполнении квитанции для опла-
ты государственной пошлины за 
оформление заграничного паспорта? 
Хотела оплатить по прежним дан-
ным, которые у меня были, но в банке 
сказали, что реквизиты изменились 
и новые они не знают, посоветовав 
уточнить их в миграционной службе.

Анастасия М., г. Тайга.

Отвечает начальник отделения ор-
ганизации оформления заграничных 
паспортов управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Кемеров-
ской области майор полиции Екатери-
на Боброва:

– Действительно, с 1 сентября 2016 
года в соответствии с приказом МВД Рос-
сии были внесены изменения в реквизи-
ты на оплату государственной пошли-

ны за оказание государственных услуг в 
сфере миграции, в том числе и за оформ-
ление заграничного паспорта. Необхо-
димая информация об этих изменениях 
была направлена практически во все бан-
ковские учреждения, расположенные на 
территории области. Поэтому оплату го-
сударственной пошлины можно произ-
вести обычным способом, обратившись к 
оператору банковского учреждения или 
самостоятельно совершив оплату через 
банковские терминалы, выбрав раздел 
«Госпошлины, штрафы».

Если же возникают проблемы с поис-
ком необходимых реквизитов, как в дан-
ном случае, рекомендуем воспользоваться 
специальным сервисом на официальном 
сайте ГУ МВД России по Кемеровской об-
ласти. Достаточно найти на главной стра-
нице раздел «Квитанции для оплаты го-
спошлины» и заполнить соответствующие 

формы: регион проживания, город (рай-
он), адрес плательщика, Ф.И.О., наимено-
вание государственной услуги. Хочу отме-
тить, что остальные реквизиты по оплате 
(КБК, ИНН, ОКТМО) уже внесены в элек-
тронную форму квитанции и дополни-
тельно заполнять их не требуется. Остает-
ся только распечатать бланк и предъявить 
его специалистам банковского учрежде-
ния для оплаты госпошлины.

Реквизиты для оплаты государствен-
ной пошлины в сфере миграционного за-
конодательства следующие:

ИНН 4207013532;
КПП 420501001;
р/счет 40101810400000010007  В ОТДЕ-

ЛЕНИЕ КЕМЕРОВО Г. КЕМЕРОВО УФК 
по Кемеровской области (ГУ МВД России 
по Кемеровской области л/с 04391056400);

БИК 043207001;
ОКТМО 32701000.

Сервис службы судебных 
приставов «Личный кабинет 
стороны исполнительного 
производства», размещенный 
на официальном интернет-
сайте ведомства, дополнен 
новыми возможностями, и 
теперь с его помощью можно 
получать сведения о ходе ис-
полнительного производства.

Сервис позволяет предоставить копии 
документов в электронной форме как взы-
скателям, так и должникам. Для этого не-
обходимо лишь подать заявление о под-
писке на получение сведений. Доступ к 
ним круглосуточный и бесплатный. Име-
ется возможность получения информации 
по находящимся на исполнении исполни-
тельным производствам в отношении фи-
зического и юридического лица, включая 
сведения о наложенных ограничениях (за-
претах), а также любые иные сведения о 
ходе исполнительного производства.

Тем временем накануне Нового года 
судебные приставы еще раз напоминают 
гражданам проверить себя на наличие дол-
гов.

–  Мы всегда призываем кузбассовцев, 
чтобы они не только сами следили за по-
явлением у них возможных задолженно-
стей, но и предлагаем им погасить свои 
долги добровольно, до применения при-
ставами мер принудительного исполне-
ния, – говорит руководитель управления 
Федеральной службы судебных при-
ставов России по Кемеровской области 

— главный судебный пристав Кемеров-
ской области Дмитрий Ткаченко. – По-
этому если у кого-то есть долги – всегда 
лучше не тащить этот тяжкий груз в бу-
дущее, омрачая себе один из самых свет-
лых и любимых праздников, а оставить 
его в уходящем году, в полной мере рас-
платившись по счетам. Информацию о 
долгах граждане могут получить в любое 
удобное для них время на электронном 
сервисе «Банк данных исполнительных 
производств», который также находится 
на официальном сайте УФССП России по 
Кемеровской области. 

В середине октября на прием к 
участковому уполномоченно-
му полиции Роману Свири-
дову пришел молодой мужчи-

на Дмитрий Бабкин, проживающий 
на его административном участке. Он 
попросил помощи в борьбе с шумной 
соседкой, которая жила этажом ниже 
и регулярно устраивала в своей квар-
тире вечеринки, заканчивающиеся 
порой под утро. Замечания соседей 
нарушительница тишины полностью 
игнорировала. Ситуация осложня-
лась тем, что семья Бабкиных ждала 
пополнения, и супруга Дмитрия Мар-
гарита не только постоянно пережи-
вала в связи с беременностью, но и 
тревожилась за мужа, который ноча-
ми пытался успокоить шумную сосед-
ку и ее гостей. 

Старшему лейтенанту полиции Ро-
ману Свиридову пришлось прило-
жить немало усилий, чтобы помочь 
молодой семье. Он оставил Дмитрию 
Бабкину номер своего телефона и по-
просил звонить в любое время дня 
и ночи, как только соседка устроит 
очередной дебош. Однако после не-
скольких профилактических бесед с 
нарушительницей покоя сотрудник 
полиции понял, что одними толь-
ко предупреждениями эту проблему 
не решить и здесь необходимы дру-
гие, более действенные способы. В 
результате гости хозяйки, которые 
в перерывах застолья выходили в 
подъезд, несколько раз привлекались 
к ответственности за нахождение 
в общественном месте в состоянии 
опьянения и попадали под админи-
стративный арест. Сама возмути-
тельница спокойствия была уличена 
в самовольном подключении к элек-
тричеству после того, как управляю-
щая компания отключила его за долги 
по коммунальным платежам, и «нехо-
рошую квартиру» повторно отключи-
ли от электропитания. Таким образом, 
участковый полиции создал все усло-
вия для того, чтобы лишить женщи-

ну возможности устраивать громкие 
праздники. И в подъезде наконец на-
ступила долгожданная тишина. 

Первенец в семье Бабкиных поя-
вился на свет в конце ноября. А вско-
ре участковый уполномоченный Ро-
ман Свиридов получил на мобильный 
телефон сообщение о том, что у Мар-
гариты и Дмитрия родился его тезка. 
Выяснилось, что, выбирая ребенку 
имя, молодые супруги решили на-
звать сына в честь человека, который 
сделал их жизнь безопаснее и спокой-
нее.

«Мы, как и многие будущие родите-
ли, перебрали десятки имен, - поясни-
ли счастливые родители. – И как ча-
сто бывает в таких случаях, каждый 
вариант вызывал кучу ассоциаций, не 
всегда приятных. Как раз в это самое 
время произошло наше знакомство с 
работой участкового Романа Свири-
дова, и когда родилась идея назвать 
сына Романом, оказалось, мы знаем 

только одного человека с таким име-
нем и он сделал для нас много хоро-
шего!»

Как рассказали в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской обла-
сти, недавно Роман Свиридов наве-
стил молодую семью. Он поздравил 
супругов с рождением сына, вручил 
им подарки для малыша, в том числе 
носочки с вышитыми звездами, под-
готовленные специально для этой 
встречи. Участковый пожелал ново-
испеченным родителям здоровья и 
как можно меньше тревог, а также за-
верил, что всегда готов прийти на по-
мощь в трудной ситуации, если тако-
вая возникнет. 

«Такой благодарности за свою ра-
боту я и представить не мог! – гово-
рит растроганный Роман Свиридов. 

– Но больше меня радует не столько 
факт того, что у меня теперь есть тез-
ка, сколько то, что я сумел реально по-
мочь людям». 

Семья кемеровчан назвала своего первенца именем 
участкового, который сделал их жизнь безопаснее

 Семья Бабкиных и старший лейтенант полиции Роман Свиридов.  
Фото пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской области.
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Гербера как она есть
// по вашей просьбе

 Гербера линейки Мега революция.  
Фото Сергея Гавриленко.

// совет

«Шмель»  
для опыления

Садоводы прекрасно знают, 
что без должного опыления не 
получишь хорошего урожая пло-
довых и косточковых культур. А 
вот при выращивании овощных 
культур это правило забывается.

Возьмем огурцы. Сорта этой 
культуры условно делятся на 
пчелоопыляемые и партенокар-
пические, то есть сорта и гибри-
ды, способные образовать плод 
без опыления. Как правило, садо-
воды-любители отдают предпо-
чтение именно последним. Ведь 
если огуречную грядку открыто-
го грунта какие-никакие насеко-
мые-опылители и посещают, то в 
теплицах они редкие гости.

Однако стоит ли полностью 
отказываться от пчелоопыля-
емых сортов и гибридов? Ведь 
опыление идет не только при по-
мощи насекомых, его обеспечи-
вает ветер, наши действия, когда 
мы касаемся огуречных плетей 
при уходе за растениями или 
сборе зеленцов. При этом важно, 
чтобы пыльца обладала жизне-
способностью, не оказалась сте-
рильной. И помощь тут окажет 
сорт-опылитель Шмель, пыль-
ца которого умножает урожай 
зеленцов многих других сортов. 
Одного Шмеля будет довольно, 
чтобы усилить отдачу десятка 
родственных сортов.

Традиционно мы занимаемся 
черенкованием в начале лета, но 
опытные садоводы рекомендуют 
нарушить традицию, поскольку 
при этом «экономится» год. Наи-
более легко поддается зимнему че-
ренкованию смородина.

Черенки на проращивание луч-
ше ставить после зимнего солнце-
ворота, когда светило повернуло 
на лето. Окоренение можно ве-
сти в воде, устраивая черенок так, 
чтобы он только слегка касался ее 
или «заглубляя» примерно на 30-
50 мм. Черенки, залитые водой до 
половины, тоже дадут корни, но 
не исключено подгнивание коры 
у одревесневших веточек или сте-
бля у травянистых растений. Воду 
лучше не менять, только подли-
вать по мере испарения.

После того как образуются пер-
вые корешки, черенок высадить в 
питательную землю, первое время 
держать под стеклянным или по-
лиэтиленовым колпаком.

Высаживая черенок сразу в зе-
мельную смесь, следует помнить 
главное: нужно как следует его об-

жать, чтобы почва прилегала плот-
нее, поддерживать ее во влажном, 
но не сыром состоянии. Обязате-
лен и колпак, создающий нужный 
черенку напоенный влагой микро-
климат. Появление листочков не 
всегда свидетельствует об образо-
вании корешков — чаще всего тому 
способствуют таящиеся в черенке 
жизненные силы. Только рост ли-
ста, то есть увеличение его в раз-
мерах, подтверждает, что началось 
формирование полноценной кор-
невой системы.

В этот период увеличивают 
время проветривания, потом кол-
пак снимают вовсе. В грунт чере-
нок-саженец переносят, когда ми-
нуют возвратные холода. Неплохо 
первое время подержать его под 
укрытием — смена среды обита-
ния, как говорилось выше, доволь-
но болезненна для саженца.

За лето он дает солидный при-
рост, а на следующий сезон мож-
но ожидать появления единичных 
цветочных кистей. Через три года 
куст начнет полноценное плодоно-
шение.

Зимнее 
черенкование

- Когда при варке темнеет ку-
пленный в магазине или с рук 
картофель, можно отнести это 
на счет плохой агротехники, но 
когда этот же недостаток у кар-
тошки, выращенной на своем 
участке, поневоле задумаешь-
ся: в чем может быть причина? 

– с таким вопросом обратилась 
в редакцию наша читательница 
Елизавета Скоропятова.

Попробуем разобраться. Чаще 
всего причиной потемнения кар-
тофеля при варке является ма-
лое накопление калия в клубнях. 
Картофелю в отличие от дру-
гих культур в период вегетации 
и особенно в конце ее требуется 
больше всего калия, меньше азо-
та, еще меньше фосфора. При вы-

ращивании без плодосмена, на 
одном месте, участок со време-
нем обедняется калием.

Признаки калийного голода-
ния: темно-зеленая с бронзовым 
оттенком окраска листьев, затем 
пожелтение их и побурение с от-
миранием тканей по краям ли-
стьев. Возможны короткие меж-
доузлия, неравномерный рост 
листовой пластинки, приводя-
щий к морщинистости листьев.

Поправить положение можно 
внесением калийных удобрений, 
но только бесхлорных. Вносят 
их не более 30 г на кв. м при ве-
сенней подготовке участка. Если 
калийное голодание отмечается 
в период роста — в виде жидкой 
подкормки (доза та же).

Картофельные 
проблемы

Несколько раз покупала 
цветущую герберу, но со-
хранить растение не полу-
чалось – отцветет, потом 
несколько месяцев чахнет 
и гибнет. Пыталась ее вы-
ращивать как однолетник, 
но, увы, не получилось. Сей-
час хочу попробовать вы-
растить ее как комнатное 
растение, однако сомнева-
юсь, что смогу все сделать 
правильно. Возможно, у 
кого-то из ваших авторов 
есть такой опыт?

Варвара Скрыпникова.
Топки.

Гербера – обитатель Юж-
ной Африки и Мадагаскара – 
впервые описана в 1737 году 
голландцем Яном Гронови-
усом, который и дал имя ра-
нее неизвестному роду рас-
тений в честь своего коллеги 
немецкого ботаника Трау-
готта Гербера. В культуру же 
это многолетнее травянистое 
растение семейства астровых 
или сложноцветных введено 
спустя полтора века – на юге 
Европы его поселяли в садах, 
в странах с умеренным кли-
матом – в оранжереях. Цени-
лась гербера за длительность 
цветения и долгую – более 
20 дней – жизнь в срезке. По-
следняя особенность сделала 
герберу важной в коммерче-
ском отношении культурой, в 
наше время она занимает пя-
тое место в мире по объему 
продаж среди цветов, выра-
щиваемых на срезку, уступая 
розам, гвоздикам, хризан-
темам и тюльпанам. А среди 
горшечных растений-букетов 
продвинулась на третье ме-
сто, уступая лишь цикламе-
нам и азалиям.

Многие южные многолет-
ники садоводы Севера нау-
чились выращивать как од-
нолетники. Гербера же стала 
исключением: туговсхожесть 
семян (прорастают через 20 

- 40 дней), длительность ве-
гетации до цветения (10-11 
месяцев) затрудняют исполь-
зование ее в этом качестве. 
Однако нет ничего невозмож-
ного – если посев семян про-
вести в сентябре, осень, зиму 
и весну выхаживать сеян-
цы, то в августе следующе-
го года в саду можно любо-
ваться огромными цветными 
«ромашками» герберы. С на-
ступлением холодов растение 
придется перенести в теплое 
помещение, обеспечить про-
хладную зимовку с тем, что-
бы высадить в грунт с прихо-
дом лета…

Согласитесь: результат не 
стоит таких хлопот. Пото-
му в нашем регионе герберу 
лучше выращивать как ком-
натное растение. Дело это 
непростое, и главная труд-
ность – низкая всхожесть се-
мян. Достаточной жизнеспо-
собностью обладают только 
свежесобранные семена, это 
свойство сохраняется мак-
симум 6-8 месяцев. Устано-
вить время сбора цветоводу 

не дано, поскольку на паке-
тике указывается срок реали-
зации. Остается только наде-
яться на удачу.

Рекомендуемые сроки сева 
– ноябрь – март. Но это для 
промышленной выгонки в 
оранжереях. В домашних ус-
ловиях оптимальные сроки 
сева герберы приходятся на 
конец декабря (после зимне-
го солнцестояния) – январь, 
тогда к марту должны офор-
миться сеянцы.

Для выращивания рассады 
нужна легкая слабокислая зе-
мельная смесь с добавлением 
торфа и перлита. В качестве 
емкости лучше использовать 
мини-тепличку, можно при-
способить для этой цели не-
большой контейнер с закры-
вающейся крышкой. Семена 
раскладывают по поверхно-
сти чуть уплотненного грун-
та, засыпают тонким слоем 
субстрата и увлажняют при 
помощи распылителя. Рас-
пылитель потребуется на все 
время прорастания семян – 
нельзя, чтобы грунт пересы-
хал. Кроме того, необходимо 
периодическое проветрива-
ние для снабжения просыпа-
ющихся семян кислородом. 
Света много не требуется, 
равно как и тепла, достаточ-
но комнатной температуры.

Длительность прораста-
ния зависит от сорта; у совре-

менных сортов, специально 
выведенных для выращива-
ния герберы как горшечного 
растения, она сокращена до 
двух недель. А еще через две 
недели появятся настоящие 
листочки. Когда сеянцы об-
ретут 3-4 листа, можно при-
ниматься за пересадку. Грунт 
используется тот же, а вот 
горшок следует подобрать на 
вырост, поскольку гербера не 
любит, чтобы ее тревожили. 
При пересадке важно не за-
глублять шейку стержня. Она 
всегда должна быть над по-
верхностью почвы.

Дальнейший уход – регу-
лярный, но умеренный по-
лив, при этом вода не должна 
попадать на розетку прикор-
невых листьев, регулярные 
же подкормки в период ро-
ста растения. Освещенность 
нужна достаточная, но рас-
сеянная – прямые солнеч-
ные лучи обжигают листья. 
Летом растения нужно «про-
гуливать» на свежем возду-
хе, не забывая прикрывать от 
яркого солнца.

Если все сделано правиль-
но, поздней осенью гербера 
порадует вас цветками. Не 
нужно утруждаться досвечи-
ванием – растению для цве-
тения требуется короткий 
световой день.

После цветения гербере 
обеспечивают прохладное 
(10-12 градусов) проживание. 
Полив несколько сокращают, 
подкормки отменяют, но обя-
зательны регулярные прове-
тривания. За время отдыха 
гербера не только набирает-
ся сил для следующего цвете-
ния, но и наращивает розетки, 
которые впоследствии (через 
три-четыре года) можно от-
садить.

...Пожалуй, не найти цве-
товода, равнодушного к гер-
бере. Цветки-ромашки ее мо-
гут быть различной окраски 

– практически весь спектр от-
тенков, кроме синего. И это 
чудо может поселиться у вас 
на подоконнике, если про-
явите терпение и если чуть-
чуть повезет…

Тамара Малышкина.




